
Эпоха, в которую мы живем, — 
очень сложная. Самое опасное, 
что сегодня происходит размыва-

ние границ между добром и злом. Диа-
волу удалось внушить людям, что его не 
существует, а теперь ему удается вну-
шить, что добро и зло — понятия отно-
сительные. Мол, у каждого есть свое 
добро, своя правда, и все зависит от 
обстоятельств — одно и то же может 
быть и добром, и злом. Эта круговерть, 
это жонглирование самыми священны-
ми понятиями, имеющими прямое 
отношение к спасению человеческой 
души, и есть величайшее искушение 
нашей эпохи.

Но Церковь поставлена стражем, Церковь 
призвана провозглашать Божию правду. 
Очень часто то, что говорит Церковь, не в пол-
ной мере понимается окружающим миром, а 
иногда и отторгается, — именно потому, что 
послание, которое Церковь несет миру, исхо-
дит от Самого Бога. И если диавол с Богом 
борется, то вполне естественно, что слова 
Церкви, обращенные к миру, часто искажают-
ся, не понимаются, а то и подвергаются 
насмешкам.

При всех сложностях сегодняшнего бытия 
у верующего человека не может иссякать 
надежда, потому что в Слове Божием сказано: 
создам Церковь Мою, и врата ада её не одоле-
ют (см. Мф. 16,18). Это значит, что до сконча-
ния века Церковь будет нести Божию правду, 
вне зависимости от того, как эта правда будет 
восприниматься. Иногда, видя безразличие к 
церковной проповеди, преднамеренное иска-
жение слов Церкви, многие из нас впадают в 
уныние и задают себе вопрос: а что же дальше? 
каково будущее рода человеческого? И ответ 
на этот вопрос исходит не от человеческой 

мудрости, но от мудрости Божией: Я с вами до 
скончания века (см. Мф. 28:20). Если Господь 
с Церковью, если Господь с призывающим Его 
имя, значит, те, кто Его имя призывает, будут 
на стороне победы, уже совершенной Христом 
через смерть и воскресение над диаволом и 
над всякой неправдой.

Поэтому Церковь со стороны может 
казаться слабой, немощствующей, но на самом 
деле она является наследницей победы Хри-
ста, она живет этой победой. А если бы не эта 
победа, то и проповедь Церкви никогда бы не 
могла быть спасительной.

+ + +
Сегодня на монашестве нашем лежит 

очень большая ответственность. Монахи, с 
одной стороны, — словно передовой отряд 
церковной «армии»; с другой — это отряд, 
который отступает последним. Именно поэто-
му на протяжении всей истории монашество 
играло очень большую роль в сохранении 
единства Церкви, преодолении ересей и рас-
кольнических настроений. Но эта ответствен-
ность должна не подпитывать гордыню, а 
наоборот, побуждать монаха к постоянному 
духовному росту; а уж если кто считает, что 
призван вносить свой вклад в хранение веры 
православной, — то и к росту интеллектуаль-
ному, потому что сегодня православная вера 
сталкивается с мощными вызовами со сторо-
ны внешнего мира.

И это не те вызовы, что были в глубокой 
древности, о которых мы хорошо знаем из исто-
рии Церкви. Сегодня мало кто оспаривает тон-
кости богословской мысли или постановления 
Вселенских и Поместных Соборов. Но есть 
очень условное и часто лукавое противопостав-
ление: современные и несовременные люди. 
Если под современным человеком понимать 
того, кто держится на плаву в общем потоке, кто 

живет как все, то это большое заблуждение. На 
самом деле современный человек — это тот, кто 
умеет критически оценивать происходящее в 
мире. Все мы плывем в потоке времени, никому 
не дано вырваться из него; но можно плыть без-
думно, полагаясь на то, что плывущие рядом 
знают, куда плыть, а можно плыть осознанно, 
выбирая свой собственный путь. Для этого 
нужно уметь плыть и против течения. Когда 
Господь говорит: «не бойся, малое стадо» (Лк. 
12,32), когда Он говорит, что «узок путь», веду-
щий в Царствие Небесное (см. Мф. 7,14), — Он 
именно об этом говорит. Не о широком потоке, 
в котором легко плыть, а об узком пути, кото-
рый требует осознанного и критического отно-
шения ко всему, что происходит в мире.

Почему это так важно для монашествую-
щих? А потому что монах должен сохранять 
внутреннюю свободу от внешних обстоя-
тельств. Единственное, чем он должен руко-
водствоваться, — глубокой верой, искренней и 
сердечной молитвой. А все то, что управляет 
извне сознанием огромного количества людей, 
должно монахом восприниматься критически. 
Есть очень полезные сигналы, приходящие 
извне, и было бы неправильным их игнориро-
вать. Но, помимо них, есть множество сигналов 
опасных и вредных. Искус монашеской жизни 
и заключается в том, чтобы следовать словам 
апостола Павла «все испытывайте, хорошего 
держитесь» (1 Фес. 5,21). Знать надо многое, но 
принимать в сердце и разум только то, что про-
веряется Словом Божиим, учением Церкви и 
своей собственной совестью.

Вот почему монастыри всегда были опло-
тами Православия. Это не обскурантистские 
общины, которые ничего не признают, ничего 
не принимают во внимание, живут исключи-
тельно собственными внутренними установка-
ми, — совсем не так! Настоящий монах — это 

тот, кто сохраняет критический взгляд на окру-
жающий мир. Критический — не значит отри-
цательный, как вы знаете. Вполне возможно 
иметь и положительный взгляд на многое из 
того, что происходит. Но критический взгляд 
предполагает способность оценивать происхо-
дящее в мире исходя из того, что нам вручено 
Самим Господом, то есть нашего церковного 
Предания, идущего от святых апостолов.

Церковь должна учитывать все, что про-
исходит, принимать во внимание перемены в 
окружающем мире, для того чтобы выстроить 
правильную пастырскую и миссионерскую 
работу. Мы не можем уклоняться от того, 
чтобы владеть современными знаниями, но 
мы должны сохранять внутреннюю свободу, 
чтобы стихии мира сего не разрушили наш 
внутренний мир. Собственно говоря, на этом и 
основывается непреходящее значение мона-
шества в Православной Церкви.

Иноки должны прежде всего хранить веру 
православную. Хранить так, чтобы быть спо-
собными отвечать на вызовы современного 
мира, и отвечать убедительно, не только слова-
ми, но и опытом всей своей жизни. Ведь мона-
стырь — это не академия наук и не универси-
тет, сюда приходят не за какими-то особыми 
знаниями. Сюда приходят со своими скорбями 
и радостями, чтобы приобщиться к богатому 
духовному опыту иноков. Поэтому самое глав-
ное в жизни монаха — его внутренний, духов-
ный мир. Нужно хранить свое монашеское 
призвание, никогда не размениваться на мело-
чах, не увлекаться тем, что порой захватывает 
душу, но по сути является грехом. Нужно хра-
нить обеты, хранить монашеское братство, хра-
нить крепкую и чистую молитву, и тогда вокруг 
иноков будут спасаться тысячи людей.

Святейший Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл
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«Святая святым!..»

ЦЕРКОВЬ - СТРАЖ 
ПРАВДЫ БОЖИЕЙ



2 Мир Мой даю вам

КАК НЕ ОТОЙТИ ОТ ЦЕРКВИ 
ВО ВРЕМЕНА ИСПЫТАНИЙ

БЛАЖЕННЕЙШИЙ МИТРОПОЛИТ КИЕВСКИЙ И ВСЕЯ УКРАИНЫ ОНУФРИЙ 

СОХРАНЯТЬ МУЖЕСТВО

— Ваше Блаженство, посове-
туйте: как в столь трудные 
времена сохранять мужество?

— Сейчас именно то время, когда 
мы можем показать свое духовное 
мужество и настоящую любовь ко Хри-
сту. Надо быть верными Богу не только 
в светлые дни. Когда наступает тьма, 
мы тоже должны оставаться преданны-
ми учениками Спасителя. С евангель-
ских страниц известно, как во времена 
земной жизни Христа одни сохраняли 
верность Ему, а другие — предавали и 
гнали Его. Так было и в последующие 
времена. И сегодня каждый из нас дол-
жен задать себе вопрос: к какой группе 
мы принадлежим? К тем, которые, 
удивляясь чудесам Спасителя, воспева-
ли «осанна!», а потом от Него отверну-
лись? Или к тем, которые стояли у под-
ножия креста, когда Сына Божия поно-
сили и распинали?

При объективном рассмотрении 
себя мы, скорее всего, окажемся среди 
первых. Зачастую мы любим Бога, 
когда все хорошо, когда за веру хвалят. 
Но что делать, если нас оскорбляют и 
гонят? Нужно взирать на голгофский 
путь Господа, на то, что Он позволил 
Себя распять и положить во гроб. Это 
проявление крайнего самоуничижения 
Бога ради нашего спасения. Он пока-
зал пример всем нам. Поэтому в слож-
ные периоды нужно особенно старать-
ся сохранять мужество. Когда Церковь 
подвергается нападкам, мы должны 
еще больше проявлять к Ней любовь.

— Почему, находясь в Церкви, 
мы порою теряем мир в нашей 
душе?

— Мир приобретает лишь тот, кто 
исполняет свое предназначение быть 
храмом Бога, кто является истинным 
чадом Церкви. Для этого нужно быть 
исполнителем заповедей Божиих, кото-
рые необходимы для нашего спасения. 
Исполняя эти правила, христианин 
очищает себя и становится сосудом бла-
годати Божией. От такого человека, где 
бы он ни находился, — среди общества 
возмущенного, расстроенного, немир-
ного, — будет исходить свет мира. А то 
место, где обретается настоящий мир — 
мир с Богом, с собственной совестью, со 
всеми окружающими, — есть Церковь.

— К сожалению, сегодня очень 
модно говорить, что Церковь 
нужно переделать, что нас не 
устраивает в Церкви то, это…

— Что произойдет, если мы станем 
«перестраивать» Церковь — одно 
менять, другое отменять, третье добав-
лять? Из Церкви получится полит-
клуб, человеческий институт: он оста-
нется «церковью» только на словах. 
По-моему, это мы не подходим Церк-
ви, а не Церковь — нам. Она всегда 
была, есть и будет Телом Христовым. 
И в этом Теле все гармонично, все пра-
вильно выстроено. Если мы хотим 
блага себе, если мы хотим восстано-
вить в себе Божественную гармонию, 
то нужно себя подстраивать под Цер-
ковь, а не наоборот. В Церкви Господь 
милостиво дает нам возможность 
пользоваться в полноте теми благами, 

которые мы получили благодаря Его 
преславному Воскресению.

УПАЛ? ВСТАВАЙ!

— Почему необходимо часто 
каяться? На что следует обра-
щать внимание, готовясь к 
Исповеди?

— В покаянии нуждается каждый 
человек. Поскольку мы каждый день 
грешим, то и каждый день должны 
каяться. Необходимо отметить три 
важных момента, связанных с покая-
нием. Во-первых, не надо унывать. 
Упал? Вставай! Если согрешил, необ-
ходимо покаяться. Во-вторых, не 
откладывайте покаяние на последний 
день своей жизни. Пример с благораз-
умным разбойником дан не для под-
ражания, а для ободрения: для пони-
мания того, насколько велика милость 
Божия. В-третьих, покаяние должно 
быть соразмерно нашим грехам.

— Иногда бывает так: чело-
век согрешил, потом покаялся и 
ждет, чтобы после слова «про-
сти» сразу получить мир, 
радость и успокоение души. А 
когда это не получается, начи-
наются размышления: что же 
случилось?

— Кроме покаяния нужно еще 
совершить подвиг терпения. Какое-то 
время мы должны потерпеть за свой 
грех. К примеру, преподобная Мария 
покаялась сразу, как только перешла 
через Иордан. Но поскольку она гре-
шила 17 лет, то столько же времени и 
вела тяжелую брань со страстями. Для 
того чтобы зажили раны, нанесенные 
грехом, нужен определенный период. 
Даже если на обычную (телесную) 
рану наложить пластырь, то она еще 
долго может болеть.

— С какого периода жизни 
нужно каяться?

— Начинать следует еще с детско-
го возраста. Хотя дети и не совершают 
страшных грехов, порой они не слу-
шают родителей, произносят плохие 

слова, дерутся и даже бывают жесто-
кими. Что же касается взрослого 
человека, то его духовная жизнь тре-
бует более пристального внимания 
из-за того, что совершаемые грехи 
уже гораздо тяжелее. Со страниц 
Библии мы знаем, что нет человека, 
который не грешил бы (3 Цар 8, 46). 
Покаяние облегчает душу. Оно может 
быть незаметным, скрытым от взгля-
да посторонних людей, но оно должно 
совершаться искренне и постоянно. И 
тогда наша жизнь будет благословен-
на Богом. Испытав горечь труда пока-
яния, получим сладость благодати 
Божией. Приносить покаяние необхо-
димо не только на Исповеди перед 
Причастием. Ежедневно, готовясь ко 
сну, мы должны вспомнить, что сде-
лали плохого в течение дня: «Госпо-
ди, я сделал то-то и то, прости меня! 
Господи, я виноват! Помилуй меня, 
Господи!» Такие краткие покаянные 
молитвы готовят нас к Исповеди. 
Откладывать «на потом» нельзя. Ведь 
никто не знает, сколько он проживет 
и будет ли время, чтобы покаяться.

— Как часто нужно прича-
щаться?

— Мы принимаем Тело и Кровь 
Христа, поскольку это является зало-
гом вечности. Это — «закваска» для 
вечности. Тот, кто не причащается, не 
может стать сопричастником благого 
участия в вечности. Чтобы тесто закис-
ло, в него кладут немного дрожжей. 
Нечто подобное происходит и с нами: 
человеческая природа принимает 
новую «закваску» из Чаши Христовой, 
благодаря чему имеет добрую часть с 
Господом в вечной жизни. Частота 
причащения зависит от степени наше-
го духовного совершенства.

У КАЖДОГО — СВОЙ КРЕСТ

— Как Вы относитесь к 
известному мнению: дескать, 
идти в храм необязательно, 
молиться можно в любом 
месте?

— Молиться везде не только можно, 
но и нужно. Однако есть такие места, 
которые предназначены именно для 
молитвы. Это понимает любой чело-
век, желающий жить по-христиански. 
Каждый православный знает: в храме 
легче молиться, чем в другом месте. В 
храме мы духовно растем. Здесь совер-
шаются таинства: Евхаристия, Креще-
ние, Венчание, Миропомазание, Пока-
яние, Елеосвящение и Хиротония. В 
храме есть Божия благодать, которая 
способствует молитве.

— В каких случаях мы стано-
вимся проводниками Божией 
благодати?

— Когда делаем доброе во славу 
Божию. При этом важно помнить: все 
добрые дела исходят от Бога, а человек 
— только средство в Его руках. Если мы 
так относимся ко всем своим делам, то 
нас не охватит гордыня. Через священ-
ство Господь преподает Свою благо-
дать другим. Если священник является 
примером для своей паствы, то это — 
чистый проводник для Божией благо-
дати. Дай Бог, чтобы мы не были ржа-
выми проводниками. Ведь за это при-
дется отвечать перед Господом.

— Иногда люди, анализируя 
чей-то жизненный путь или 
выбор, приходят к выводу: мол, 
это твой крест. Как относить-
ся к подобным мнениям?

— У каждого человека есть свой 
крест, который состоит из скорбей, 
испытаний и болезней. Все это мы пре-
терпеваем во время земной жизни. 
Будет ли наш крест спасительным? Все 
зависит от того, в каком состоянии мы 
его понесем. Если проявим надмен-
ность, гордость или нетерпеливость, то 
он не будет спасительным для нас. А 
вот когда выразим благодарение Богу, 
смирение и молитву, тогда и войдем в 
те обители, которые Господь уготовил 
всем любящим Его.

Записал протоиерей 
Владислав Софийчук

Информационно-просветительский 
отдел УПЦ

Блаженнейший митрополит Киевский и всея Украины Онуфрий
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ЗУРАБ ЧАВЧАВАДЗЕ: «ЕСЛИ РУССКОЕ 
ОБЩЕСТВО ВОЦЕРКОВИТСЯ, РОССИЯ ВНОВЬ 
ОБРЕТЕТ СВОЙ ИСТОРИЧЕСКИЙ ПУТЬ…»

Беседа с князем Зурабом 
Михайловичем Чавчавадзе 
в год столетия Русской рево-

люции

– Зураб Михайлович, на ваш 
взгляд: что мы должны выне-
сти как урок из всего, что пере-
жил русский народ в страшном 
XX веке? Как вы считаете: мы 
помним, осознаем, анализируем 
все это? Вынесли мы какие-то 
уроки для себя?

– Я думаю, что мы еще далеки от 
этого. Мы только начали приближать-
ся к пониманию того, что тогда случи-
лось, и того, какие события за этим 
последовали. И почему вообще случил-
ся такой поворот, такой возврат.

Я думаю, что эти вещи настолько 
сложные и глубокие, что важнее всего 
для нас постигнуть их духовно. А для 
этого нужно вспомнить, что говорили 
наши святые, которые официально 
канонизированы Церковью, и те, кото-
рые еще остаются не канонизирован-
ными.

То есть нам важно мнение тех 
людей, которые жили еще в XIX веке и 
предвидели будущую катастрофу Рос-
сии. Федор Михайлович Достоевский, 
например, написал капитальный 
роман об этих «бесах», которые у нас 
впоследствии воцарились. Это ведь 
прямое предупреждение было!

Оптинские старцы, практически 
все славянофилы, отец Иоанн Крон-
штадтский – долго перечислять – все 
они говорили о тенденции отхода рус-
ского человека от традиционного пути. 
Говорили о том, что духовное, право-
славное – отодвигается в России на 
какой-то задний план или вообще ухо-
дит в небытие.

Мой отец, воспитанный в очень 
строгих православных рамках, выпуск-
ник Пажеского корпуса (это было элит-
ное учебное заведение в России), вспо-
минал о том, как поражало его поведе-
ние пажей, его однокашников.

И он даже шутил, видя такое их 
отношение к Церкви и к своей личной 
церковности. Он советовал им при 
заполнении анкеты (были там такие 
анкеты – имя, фамилия, отчество, а 
еще – «вероисповедание», и все писали 
там: «православное») писать не «пра-
вославное», а «петербургское». Он 
имел в виду, что это все было для них 
чистой формальностью.

Например, формальное посещение 
церкви именно в строго определенные 
дни. Нельзя было, например, не пойти 
на вынос Плащаницы, на Пасхальную 
заутреню. Но совсем было необяза-
тельно оставаться на литургию: услы-
шали «Христос Воскресе!» – и за стол. 
И так далее…

Конечно, такой отход от привычно-
го уклада православной жизни грозил 
обернуться катастрофой! Об этом мно-
гие тогда предупреждали.

И вот, когда это все-таки случилось 
на самом деле, возникла эмиграция, 
возникла внутренняя катастрофа в 
стране: стали сажать в тюрьмы, рас-
стреливать и так далее. И естественно, 
гнев людей падал на большевиков, на 
их зверства… И только будущие ново-
мученики, которые сидели по лагерям 
и тюрьмам, но переписывались со 
своей паствой, продолжали наставлять 
своих пасомых и говорить им: «Кай-
тесь! По нашим грехам все это мы 
получаем! По нашим грехам!..»

Но они уже говорили это «постфак-
тум», хотя и до этого свидетельствова-
ли о том же самом. Вот для нас и ориен-
тиры – для того, чтобы понять смысл 

глубинный того, что происходит с нами 
сегодня.

ЭТО БЫЛА ПОПУЩЕННАЯ КАТАСТРОФА

Если мы верим слову Спасителя о 
том, что волос не упадет с головы чело-
века без попущения Божия (ср. Мф. 10, 
30), то что говорить о целой стране! 
Значит, это была попущенная ката-
строфа! И нам следует делать из этого 
определенные выводы.

Сегодня же история повторяется, 
действительно, как в зеркале отражен-
ная. 1991 год очень смахивает на то, что 
произошло сто лет тому назад. Эта 
новая ломка (к счастью, тогда обо-
шлось без кровопролития, но граждан-
ская война почти началась) опять 
должна была бы довести до сознания 
человека – в чем причина того, что слу-
чилось, куда мы идем и как все это 
можно понять.

И тем не менее мы сами попустили 
ту власть 1990-х, которая, к счастью, 
завершилась с приходом Путина. Но 
все-таки этот период, начиная с ката-
строфических 1990-х годов, дорого 
обошелся России!

Так что, я думаю, нам надо продол-
жать размышлять в этом направлении. 
Может быть, тогда новые поколения 
русских людей, уяснив истинный 
смысл этой катастрофы, поведут себя 
как-то иначе, и Россия вновь выйдет на 
магистральный путь.

– Зураб Михайлович, мы с 
вами общаемся с православны-
ми читателями, в большинстве 
своем людьми церковными, 
которые понимают, что мы 
имеем в виду. С другой стороны, 
1990-е годы многие называют и 
«вторым Крещением Руси».

– С такой готовностью, с таким 
желанием русские люди бросились 
тогда обретать свои духовные корни, 
когда возвратили свободу Церкви. Как 
казалось в то время – вот сейчас все 
мгновенно изменится! И не только в 
политической власти, в политическом 
руководстве страны: наступит такое 
благодатное время, когда Церковь в 
России выйдет «на первый план», а 
уже потом к ней «приложится» (пере-
фразируя Евангелие) власть политиче-
ская.

– Можем ли мы сегодня все-
рьез говорить о том, что наста-
нет время, когда чаяния многих 
русских людей о монархии обре-
тут реальность? Разумеется, 
мы не хотим ничего плохого ска-

зать в отноше-
нии сегодняшней 
политической 
власти, которая 
относится к 
Церкви очень 
хорошо…

– Я тоже не стал 
бы бросать камни в 
сегодняшнее руко-
водство страны. Но, 
на самом деле, маги-
стральный путь, о 
котором я сказал 
выше, – путь монар-
хический, на мой 
взгляд.

Для России нет 
ничего более есте-
ственного. И дело 
даже не только в 
истории. Наша стра-
на веками жила в 
условиях монархии, 
и только один век 
прожила без нее.

Достаточно просто сопоставить 
факты. Процесс постоянно происходил 
«по нарастающей». Конечно, в исто-
рии России были разные периоды, 
взлеты и падения, но в основном про-
цесс развития на всех направлениях 
был поступательным. И только в XX 
веке происходило обратное: катастро-
фа за катастрофой.

Комментируя все то, что вы сказа-
ли выше о возрождении духовности, я 
абсолютно с вами солидарен: какое-то 
«новое Крещение Руси» случилось в 
1990-е годы. Конечно, это было вели-
кое утешение, большая радость. Но 
если глобально, статистически подой-
ти к этому – какой процент нашего 
населения оказался в Церкви? Ведь 
«малое стадо» на то и малое, чтобы не 
быть очень многочисленным, поэтому 
очевидно, что это была лишь та «заква-
ска», которая еще сыграет в будущем 
свою роль.

Я не сомневаюсь, что поколение, о 
котором и вы говорили, и сейчас гово-
рю я, – еще даст новую поросль, кото-
рая в геометрической прогрессии будет 
увеличиваться. В этом есть большая 
перспектива.

Сегодня православными называют 
себя до 60 процентов русского населе-
ния (если даже не больше), но это такое 
«декларативное» Православие. А вот 
когда потребуется подлинное Право-
славие, тут все и поменяется! Тогда все 
станет понятным…

МОНАРХИЯ ДЛЯ ВЕРУЮЩЕГО СОЗНАНИЯ 
– ЭТО ОТРАЖЕНИЕ НЕБЕСНОЙ ИЕРАРХИИ

Монархия для верующего сознания 
– это отражение Небесной иерархии. В 
Церкви все выстраивается по этой же 
линии, по этому же принципу. Поэтому 
это как-то естественно для православ-
ных.

А демократия, которая нас окружа-
ет, – поскольку мы не имеем большого 
исторического опыта сосуществования 
с ней, – мы можем только наблюдать, 
что происходит с демократическими 
институтами в Европе и мире, во что 
сегодня вырождается эта система.

Об этом говорили еще древние 
античные мыслители. У Аристотеля, 
например, в системе всех обществен-
ных институтов – аристократии, оли-
гархии и т.д. – демократия стояла на 
последнем месте. А на первом тоже 
была монархия!..

Поэтому, перефразируя Тертуллиа-
на, утверждавшего, что по природе вся-
кая душа является христианкой, я 
думаю, что русская душа по природе – 
монархистка. Дайте только ей сопри-

коснуться с истинной верой, со Хри-
стом, с Православием, и она автомати-
чески провозгласит монархию!

К моему удивлению, я прочитал 
как-то уже довольно старое интервью 
нашего Президента, который, готовясь 
к своим первым выборам (когда он был 
еще, по-моему, премьер-министром 
при Ельцине), на вопрос о перспективе 
монархии в России сказал, что в России 
«вообще все возможно». Я на память, 
конечно, цитирую, не дословно, но за 
смысл ручаюсь: «Не надо сразу отме-
тать, надо понимать, что монархия и 
сегодня проявляет себя во многих стра-
нах и вполне удачно сочетается с демо-
кратическими нормами жизни…». 
Путин тогда назвал Испанию, Англию…

Но дело в том, что это, конечно, 
такая «декоративная» монархия. Наша 
же монархия – это понятие религиоз-
ное, понятие богоданной власти.

Поэтому я думаю, что вопрос при-
хода монархии в России – это вопрос 
степени воцерковленности нашего 
общества.

– В начале нашей беседы вы 
сказали о «Бесах» Достоевского. 
Как вам кажется, не усложнили 
ли мы сами себе адекватное вос-
приятие своего места, своей 
роли и роли России в мировой 
истории тем, что не расста-
лись до конца с прошлым? Я 
имею в виду, конечно, недавнее 
советское прошлое.

Наши оппоненты допуска-
ют, так сказать, «издержки» 
этого периода, но ведь нужно 
было (говорят они) строить 
светлое будущее, коммунизм. 
Дескать, позвольте, не без 
этого: но и великие достижения 
советского периода истории 
тоже были. Велик был и аске-
тизм нашего народа в это время: 
мы были в чем-то чуть ли не 
христианами (кодекс только 
назывался «Кодексом строите-
ля коммунизма»). Нельзя нам 
было, дескать, просто порвать 
с нашим советским прошлым…

Но почему же решительно 
порвали с этим прошлым наши 
ближайшие соседи, наше некогда 
«социалистическое окружение»? 
И я думаю, что этим они угото-
вали себе более ясный взгляд на 
историю, на место своей стра-
ны в этой истории! Мы же 
«оставили шанс» коммунистам 
– и вот: они сегодня заседают в 
Думе! И не было у нас не только 
какого-то «Нюрнбергского про-
цесса» над коммунизмом, но мы 
до сих пор остаемся «с Лени-
ным», «со Сталиным», с социа-
листическим и коммунистиче-
ским прошлым, с нашими дости-
жениями (многие из которых на 
самом деле были ценными). Но 
если бы осудили мы коммунизм 
как идею – было бы легче нам 
сегодня, разве не так?..

– Такие попытки делались. Пом-
ните, в 1991 году уже стали поговари-
вать о таком процессе. На мой взгляд, 
надо бы только понять, кого нам сле-
дует судить. Потому что выразителя-
ми коммунистической идеологии к 
1991 году были люди, которые роди-
лись уже после Сталина. И непосред-
ственными ответчиками в то время 
должны были бы быть они. Но им все 
это как-то не подходило, потому что 
они на самом деле мало за что были 
ответственны. 

(Окончание на стр. 4)

Зураб Михайлович Чавчавадзе
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ЗУРАБ ЧАВЧАВАДЗЕ: «ЕСЛИ РУССКОЕ 
РОССИЯ ВНОВЬ ОБРЕТЕТ

А тех, которых действительно надо 
было бы судить, уже давно на этом 
свете не было!

Я считаю, что нужно было судить 
не просто коммунистов, носителей 
этой идеологии, а саму идею! И причем 
не только в ее русском воплощении, а 
изначальную идею! Ту самую идею, 
которая опровергала Бога, «отнимала 
Бога» у человека! И эта самая «уравни-
ловка», которая в ней содержалась, 
тоже должна была быть осуждена!

Надо было судить саму эту идею 
как главную из всех либеральных идей 
той эпохи. Это сейчас наши так назы-
ваемые либералы, которые атакуют 
наших же коммунистов, обвиняют этих 
коммунистов во всех грехах, не пони-
мая, что они тогда были такими же 
либералами! Вот что надо было бы 
давно осудить. Тогда русскому челове-
ку, не ангажированному коммунисти-
чески, многое стало бы понятно! Что 
это – чужая идея!

Но потом последовал бы другой 
вывод: даже с этой чужой идеей, кото-
рая подавляла все духовно-
нравственное, здоровое в духовном 
смысле, – несмотря на это (и вопреки 
этому!) русское сознание, русская душа 
прорывались и делали те самые вели-
кие вещи, которые вообще-то глупо 
отрицать!

И просто обидно становится, что не 
случилось того, о чем мечтал Столы-
пин, который сказал: «Дайте нам двад-
цать лет, и с Россией ничто не сравнит-
ся!»

То есть, если мы в условиях пода-
вления духа, сковывания человеческой 
инициативы такое творили, – то тогда 
бы что мы сотворили! Что бы мы созда-
ли тогда, если даже в этих условиях 
были такие победы и свершения!

К этой идее сегодня необходимо и 
очень важно вернуться именно для 
того, чтобы дать отпор этим «идеоло-
гам либерализма». Чтобы всему миру 
(а главное – русскому миру) стало 
понятно, что главный враг России – это 
либерализм! И главный враг всего 
мира – тоже либерализм!

– Еще одно: положение Церк-
ви в сегодняшнем Российском 
обществе. Не секрет, что Цер-
ковь для либералов – враг номер 
один. Пользуясь недобросовест-
ностью некоторых членов Церк-
ви, нас обвиняют сегодня чуть 
ли не во всех грехах. И, несмотря 
на видимое возрождение церков-
ной жизни, Церковь многие вос-
принимают чуть ли не как апо-
логета хорошей, благоустроен-
ной, комфортной жизни. Пред-
ставляют Церковь чуть ли не 
как некий клуб успешных людей, 
которые хорошо живут и здесь, 
на земле, и имеют шанс на хоро-
шую жизнь в будущем… Все это 
вызывает у наших оппонентов 
агрессию, неприятие, особенно у 
молодежи.

Но ведь мы – не за такую 
Церковь, не за благополучие цер-
ковное. В 1990-е годы мы хотели 
совсем другого! Когда возрожда-
лись храмы, монастыри в Рос-
сии – ведь не о «евроремонте» 
зданий мы мечтали, мы думали 
о духе?!

Позолоченные купола, вос-
становленные стены, успеш-
ный быт наших монастырей – 
разве этим все ограничивает-
ся?..

– Да, это серьезная угроза для 
Церкви… Вообще, Церковь, которая 
существовала в советское время, гони-

мая Церковь, – я бы не сказал, что она 
бедствовала. Особенно в позднейший 
период. Все-таки храмы были полны, и 
люди несли туда последнее. И у народа 
не возникало такого ощущения, пото-
му что другие батюшки были! Они 
иначе жили, они иначе ездили и ходи-
ли, иначе одевались! Церковь была 
тогда действительно здорова…

Во-первых, в Церковь не шло лиш-
него люда. Чтобы пойти в храм, надо 
было крепко подумать: ведь ты потеря-
ешь отношения с властью, никаких 
льгот у тебя не будет!

Сейчас же это даже выгодно для 
карьеры, это даже стало особенно 
модно. Поэтому естественное сито, 
фильтр этот – куда-то исчез.

Но при этом нельзя закрыть глаза и 
на негативные вещи: ведь это просто 
издержки, с которыми сама Церковь 
должна бороться.

Я должен сказать, что Святейший 
Патриарх много делает для этого. 
Совсем недавно он, например, недвус-
мысленно высказывался о том, на 
каких машинах может ездить священ-
ник. Даже если это подаренные маши-
ны, лучше с ними что-то такое сделать, 
скрыть их, но не вызывать раздраже-
ния у людей!

А что люди сами негативно воспри-
нимают нашу Церковь… Вот, вы назва-
ли либералов, которые атакуют Цер-
ковь, – так они не за это ее атакуют. 
Они рады, что чем больше таких вот 
корыстолюбивых батюшек у нас будет, 
тем лучше для них. Они только мечта-
ют об этом, потому что они 
по-настоящему враги Церкви!

А молодежь – она просто у них, что 
называется, «ведется». Она лишена 
пока что еще такого «антицерковного 
иммунитета», чтобы воспринимать 
ситуацию нормально, да и опыта жиз-
ненного еще не набралась, поэтому она 
и делает поспешные выводы. Но если 
человек внутренне не испорченный, 

если это русский человек, – случись 
что-то у него в жизни важное – он обя-
зательно придет в Церковь! Несмотря 
на все эти высказывания и все эти нега-
тивные впечатления…

ДЛЯ ЛИБЕРАЛОВ ЦЕРКОВЬ ВСЕГДА 
ОСТАЕТСЯ ГЛАВНЫМ ВРАГОМ

А для либералов, конечно, Церковь 
остается всегда главным врагом, пото-
му что это залог того, что с традицион-
ного пути русское общественное созна-
ние не сойдет, даже не шелохнется! 
Дай Бог, придет это время!..

– Оптимизм, наверное, мы 
испытываем еще и оттого, что 
многие надежды возлагаем на 
нашего Президента. В этом 
году, например, мы вспоминали 
10-летие восстановления кано-
нического общения Зарубежной 
Церкви с Матерью-Церковью. 
Это тоже очень обогатило нас 
взаимно. Хотя смотришь сегод-
ня материалы на некоторых 
сайтах – сколько негатива и 
ругани, в основном от отколов-
шихся «кусочков» Зарубежной 
Церкви, которые ругают 
митрополита Лавра и подверга-
ют критике его деяние. Но ведь 
так было всегда, а деяние это и 
вправду выдающееся?..

– На мой взгляд, по духовной зна-
чимости это деяние перекрывает даже 
столетие тех трагических событий, 
которые мы отмечаем в этом году. Это 
действительно завершение самого 
главного результата многих катастроф 
– разделения русского общества, рус-
ского мира на две части.

Поэтому нам надо благодарить 
Бога и отмечать это событие очень 
пышно и ярко.

Ну, а те, кто отказался от воссоеди-
нения – их такое меньшинство, что и 
говорить нечего! Но я думаю, что и с 

ними все произойдет как надо и все 
утрясется.

Поскольку я сам родом из этого 
Зарубежья и мне известна там обста-
новка, я знаю, что  все это завершится 
абсолютно безболезненно.

– В России в этом году прои-
зошло еще одно важное собы-
тие: создание факультетов и 
степеней аттестации теоло-
гов. ВАК ввела в качестве атте-
стационного экзамена экзамен 
по теологии, в России будут вве-
дены дипломы докторов, канди-
датов теологии. Это восста-
новление некоего, скажем так, 
богословского преемства от 
дореволюционной России. И мы 
видим, что теология как наука 
(по-русски это богословие) вос-
торжествовала в России! При-
дет новая молодежь, которая 
будет заниматься чисто богос-
ловскими проблемами,  - и это 
не может не радовать!

С другой стороны, некото-
рые молодые люди, даже сту-
денты духовных учебных заве-
дений, смотрят сегодня на Цер-
ковь лишь как на точку прило-
жения своих сил исключительно 
в современном мире. Скажем 
так, они проще и утилитарнее 
относятся к нашей православ-
ной традиции. Скажем, по их 
мнению, богослужебный язык 
совершенно необязательно дол-
жен оставаться церковносла-
вянским. Богослужение канони-
ческое вполне могло бы быть 
сокращено или изменено. Им 
известен «основной вектор», а 
все остальное – это уже неваж-
но и может быть изменяемо.

Вопрос мой – о преемстве 
традиции: ведь еще живы люди, 
которые помнили нечто иное. 
На ваш взгляд, важна ли тради-
ция в преемстве, скажем, рус-
ского богословия? Не секрет, 
что многие вещи из Зарубежья в 
плане богословской науки мы 
для себя еще только открыва-
ем…

Вопрос преемства, вопрос 
традиции – важен ли он для цер-
ковной жизни, и насколько?

– На мой взгляд, сегодня он важ-
нее, чем когда-либо! Взять, например, 
старообрядцев: вот то, что случилось 
– этот ведь раскол, основанный просто 
на полной глупости! Ведь действитель-
но необходимо было исправлять пере-
воды книг по мере того, как лингви-
стика как наука шла вперед! И в то 
время как раз не хватило силы тради-
ции, которая могла бы не допустить 
этого раскола!..

Это тогда… А сегодня это гораздо 
важнее, потому что сегодня перед Цер-
ковью столько проблем, столько про-
тиворечий внутри нее и вокруг нее, что 
Церковь просто не может не быть тра-
диционным институтом!

И как только мы начнем в ней что-
то менять, мы и скатимся сразу до того, 
до чего докатилась незаметно Запад-
ная Церковь: сначала приняла какое-
то одно отклонение, а затем посыпа-
лась целая цепочка… От Лютера отка-
лывается еще что-то, потом еще, и 
потом еще это внутри себя начинает 
делиться… И сейчас, например, в Аме-
рике мы имеем сотни якобы христиан-
ских каких-то церквей!..

Сила Вселенского Православия 
именно в том, чтобы не менять ничего 
ни на йоту! Ни на йоту! И сохранять 
традицию!..

Мы-то, люди церковные, хорошо 
понимаем, что когда входим в храм и 

(Окончание. Начало на стр. 3).

Икона Святых Царственных страстотерпцев
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ОБЩЕСТВО ВОЦЕРКОВИТСЯ,
СВОЙ ИСТОРИЧЕСКИЙ ПУТЬ…»
слышим близкий уже нам церковнос-
лавянский язык (хотя мы никогда не 
учили его специально, раскладывая на 
падежи, склонения, спряжения и так 
далее), мы его лучше понимаем, чем 
современный наш русский язык! Он 
нам ближе, потому что он пронзает 
буквально и сознание, и сердце! И 
менять его сегодня – это, конечно, пре-
ступление!

Разные аргументы – дескать, надо 
же дать людям понять, о чем поется, о 
чем читается в церкви – не принима-
ются. Просто оставьте человека в 
покое, не дергайте его: пусть он похо-
дит в храм полгодика, и он все поймет! 
Все ему будет понятно!

А то, что происходит на Западе в 
богословии, по-русски это и надо назы-
вать теологией. В нашем богословии 
мы тоже не можем уходить ни на йоту 
от учения святых отцов, не можем 
покидать эту «канву».

И если мы допускаем всякие теоло-
гумены (то, что мы называем отдель-
ным частным богословским мнением), 
то это и должно быть «отдельным 
частным богословским мнением» и не 
возводиться в догму, не становиться 
чем-то вроде общей ценности, которая 
должна становиться догмой во что бы 
то ни стало! Если человек так мыслит 
– это его личное мнение, пусть себе так 
мыслит…

Надо быть тут очень традицион-
ным, надо беречь эту традиционность.

Это внешняя, конечно, сторона, но 
она очень важна для того, чтобы не 
происходило вот этих соблазнов – ухо-
дить в какие-то дебри!

– Вы являетесь директором 
православной гимназии свт. 
Василия Великого. И если мы 
говорим о преемстве традиций, 
конечно, нельзя не поговорить о 
семье. Вы постоянно общаетесь 
с молодыми людьми, которых, 
по всей видимости, видите 
насквозь. И понятно сразу, 
наверное, становится: какова 
семья, каковы традиции,   пред-
почтения, как там живет ребе-
нок.

У каждого из нас, наверное, 
есть свой «град Китеж» – вну-
тренний мир, сокрытый от 
всех остальных. В самых слож-
ных жизненных ситуациях мы 
можем припасть к нему, как к 
некоему роднику, чтобы почерп-
нуть оттуда новые силы для 
дальнейшего шествия по жизни. 
У меня это, например, Троице-
Сергиева Лавра… У вас, кстати, 
в Лавре находятся мощи вашего 
родственника – Святителя 
Иоасафа Белгородского?

– Да, да…

– Так вот, эти «сокровенные 
уголки» возвращают нас к исто-
кам, и нам легче становится 
жить. Как вам кажется, сегод-
ня в России есть семьи, которые 
всерьез заботятся о том, 
чтобы сохранить и передать 
традицию, передать своим 
детям самое лучшее из того, 
что они сами испытали в 
жизни, что для них свято?

– На примере, кстати говоря, роди-
телей наших гимназистов я могу ска-
зать, что это все – люди советского 
воспитания, сформировавшиеся в 
советское время. Очень многие из них 
уже нашли свой путь в Церковь и 
воцерковлены, но многие еще далеки 
от этого.

И у них есть такая обычная, дежур-
ная фраза: «Знаете, мы привели своих 
детей к вам, потому что мы родились, 

когда нас, к сожалению, отводили от 
Церкви. Мы против ничего не имеем, 
но мы не воцерковлены! Мы не хотим, 
чтобы эта участь постигла наших 
детей: мы их отдаем вам в надежде на 
то, что они выйдут отсюда православ-
ными людьми!»

ЭПОХА, КОГДА СТАРШИЕ 
ВОЦЕРКОВЛЯЮТСЯ СВОИМИ ДЕТЬМИ

Еще наша эпоха отличается такой 
особенностью: сегодня дедушки, 
бабушки, отцы и матери воцерковля-
ются своими детьми! Этот процесс 
начался еще в конце 1980-х годов и 
сейчас продолжается.

И вот эти дети уже где-то через 
пять лет действительно воцерковляют-
ся, они не могут жить без Церкви и 
продолжают свое миссионерское слу-
жение у себя дома.

Мне рассказывал один депутат 
такую историю. Его брат, ранее не 
очень успешный человек, создал, 
наконец, какое-то огромное предприя-
тие, стал что-то созидать. И это было 
такой большой радостью для всей 
семьи, что они все решили собраться 
на большой даче у депутата в Подмо-
сковье. Три семейства съехались, около 
30 человек, он накрыл большой стол 
во дворе под деревьями. И когда все 
сели за стол, наши гимназисты (их, 
детей, было трое) детскими слабеньки-
ми голосами запели молитву Господ-
ню: «Отче наш…». Запели дети!.. 
Взрослые повскакали все, стали кре-
ститься. Дедушки и бабушки слезу 
пустили. Это был шок для всей семьи: 
шок, что эти маленькие апостолы обу-
чали старшее поколение!..

Это умилительная история красно-
речиво говорит о том, что сегодня про-
исходит в нашей стране.

Поэтому, когда вы говорите о 
почитании своих корней, о понима-
нии того, что у семьи есть какая-то 
другая история, более глубокая, – это 
так. Но начинается она как раз с 
воцерковления: потом уже ищут и 
исследуют, кто были их пращуры, 
предки… То есть выстраивают линию 
своей семьи, во многом забытую. И это 
очень хорошо.

– Мы в этом году особенно 
часто вспоминаем подвиг ново-
мучеников. У каждого из нас, 
вероятно, в семье, в роду есть и 
жертвы большевистских гоне-
ний, и те, кто сам принимал 

участие в репрес-
сиях: так разде-
лилась русская 
история.

Мы твердо 
верим, что ново-
мученики и испо-
ведники молятся 
за нас, но их под-
виг понятен до 
сих пор не всем. Я 
знаю, например, 
что даже не все 
священники оди-
наково относят-
ся к подвигу Госу-
даря и его семьи, к 
его прославлению. 
В некоторых хра-
мах нет даже 
икон Государя. 
Слышал и такие 
мнения, что про-
славление Госуда-
ря – навязанная 
Церкви политиче-
ская воля…

Говорят с горе-
чью и о том, что 
сегодня время 
п р о с л а в л е н и я 
новых мучеников 

прошло: большинство архивов 
снова закрыто, и мы уже не 
можем узнать о подвиге многих 
и многих наших соотечествен-
ников, пострадавших за Христа 
в это страшное время. Эта 
работа как бы приостановле-
на…

На ваш взгляд, почему это 
может быть (если это дей-
ствительно так), и не оттого 
ли, что не осознали мы до конца 
подвиг Государя и новомучени-
ков, мы и продолжаем испыты-
вать многие из наших современ-
ных бед?

– Для меня это поразительно, это 
даже большая новость, честно скажу! 
Мой жизненный опыт таков, что я 
даже не могу вспомнить ни одной 
церкви, где не было бы фрески или 
иконы с изображением царской семьи!

Но еще до того, как они были про-
славлены в России (в силу того, что у 
меня много друзей и родственников за 
рубежом), я получал иконки, изобра-
жения царской семьи из-за рубежа. 
Это были и службы, напечатанные на 
тонкой бумаге, чтобы можно было 
побольше провезти с собой.

Я помню, как счастливы были мно-
гие наши батюшки, которым я разда-
вал эти иконки и тексты службы – 
такое было тогда сильное почитание!

Когда я находился на прославле-
нии в 2000 году в Храме Христа Спаси-
теля, это было такое торжество, такой 
подъем духовный! У меня создалось 
впечатление, что вся Россия молилась 
царственным страстотерпцам!

Поэтому сейчас, если есть вещи, о 
которых вы говорите, меня это ужасно 
расстраивает. В отличие от людей, о 
которых вы сказали, для меня Госу-
дарь и вся его семья – вообще живой 
символ и провозвестник той жертвы, 
на путь которой вступал тогда весь наш 
русский народ!

Он первый пошел на эту Голгофу 
– сознательно! Сознательно принося 
себя в жертву! Отсюда было и твердое 
его нежелание покидать страну. А в 
том, что вокруг него было зверье, у 
Государя было достаточно поводов 
убедиться…

Он добровольно шел на это и знал, 
что потом, наверное, потекут реки 
жертвенной крови!

Но, может быть, это было един-
ственным спасением для России: не 

для территории, а для подлинного 
духа русского народа, русского госу-
дарства.

И потому – не дай Бог русский 
народ отойдет от Государя по каким-то 
соображениям! Все эти аргументы 
против Государя я знаю и не хочу их 
комментировать: я понимаю людей, 
которые им верят, но благодарю Бога и 
рад, что подобных людей – абсолют-
ное меньшинство!

Конечно, не дай Бог, если эта точка 
зрения будет преобладать. Потому что 
вообще для меня нет никаких сомне-
ний – на каком-то душевном и духов-
ном, сердечном уровне – никаких 
сомнений нет, что вот это «новое Кре-
щение Руси», возвращение Церкви в 
России, освобождение Церкви – прои-
зошло их молитвами, их жертвой.

КРОВЬ ЖЕРТВЕННАЯ ВОПИЕТ О РОССИИ 
К ПРЕСТОЛУ БОЖИЮ

То есть их жертвенная кровь вопи-
ет о России к Престолу Божию! Они 
молятся за нас, а мы, пользуясь плода-
ми этой молитвы, не можем отступать 
от почитания вообще всех новомуче-
ников и, в частности, царственных 
страстотерпцев.

– Завершая нашу беседу, хочу 
спросить вас, Зураб Михайло-
вич, как вы чувствуете, что 
ожидает Россию в ближайшее 
время?

Ведь по человеческим меркам 
кажется, что для возвращения 
монархии закрыты все пути: и 
общество не созрело, и не гото-
вы мы, и не покаялись в грехе 
цареубийства, и не принесли 
должного покаяния за грехи 
родителей, и сейчас живем 
неправильно, опять строим 
какое-то «царство Божие на 
земле» (да к этому, собственно, 
призывает нас все окружаю-
щее).

Но есть ведь и отрадные 
символы – возвращение истори-
ческих имен, памятников, свя-
тынь русских…

И не забудем еще – Россия 
сегодня в определенной степени 
«страна-изгой» для США, для 
Запада, она непонятна им… 
Итак, что нас ждет в ближай-
шем будущем?..

– Понимая всю сложность положе-
ния, которое возникло (вообще-то, оно 
все время нарастало), задамся вопро-
сом: кто мог бы сказать в 1998-1999-х 
годах, что случится такое чудо?! Что 
курс России изменится просто в диа-
метрально противоположном направ-
лении! Но случилось ведь? Случи-
лось!..

А сегодня ситуация гораздо менее 
безысходная, чем она была в конце 
1990-х.

Поэтому я хочу все-таки внести в 
наш разговор оптимизм. Залог того, 
что мы идем в правильном направле-
нии – именно в той ненависти, которая 
обращена к России со стороны ее 
«заклятых друзей». Это в чисто поли-
тическом плане. А в духовном – надо 
углубляться в этих процессах, надо 
активнее воцерковляться русскому 
человеку! Чтобы число воцерковлен-
ных людей увеличивалось.

Я думаю, что если на 40 процентов 
(или даже на 30 ) русское общество 
воцерковится, этого будет достаточно 
для фундамента будущего перехода 
России на свой традиционный путь.

Поэтому я оптимист: уверен, что 
будет сложно, но в конце концов 
Россия-Матушка проявит себя и про-
славится на весь мир!

Беседовал Николай Бульчук

Святитель Иоасаф Белгородский
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«КУЛЬТУРНЫЕ» 
НАДЗИРАТЕЛИ 

И ПРАВА ВЕРУЮЩИХ
Религиозная общественность 

озабочена и дезориентиро-
вана. Она вновь почувство-

вала на себе давление со стороны 
ряда политических игроков, кото-
рые пытаются, используя сезон 
отпусков и естественную летнюю 
расслабленность российского 
политикума, протолкнуть к при-
нятию на законодательном уров-
не новую порцию дискриминаци-
онных антирелигиозных норм.

Речь идет о законопроекте «О вне-
сении изменений в Федеральный 
закон «Об объектах культурного 
наследия» и отдельные федеральные 
законы». Учитывая, насколько весо-
мую часть культурного наследия 
нашей страны составляют православ-
ные храмы, мечети, синагоги, дацаны 
и иные объекты религиозного назна-
чения, являющиеся важным элемен-
том жизни верующих, можно уверен-
но говорить о том, что поправки имеют 
отчетливый антирелигиозный харак-
тер.

В центре предлагаемых поправок 
— право неких общественных органи-
заций посредством инспектирования 
«осуществлять контроль за сохране-
нием, использованием, содержанием 
и популяризацией объектов культур-
ного наследия» («Статья 8.1. Обще-
ственный контроль в области охраны 
объектов культурного наследия»).

Рамки и критерии этого контроля 
никем и ничем не определены. Вполне 
очевидно выведение деятельности 
этих «контролеров» из общей право-
вой сферы российского законодатель-
ства. В сущности, перед нами карт-
бланш на создание неких негосудар-
ственных чрезвычайных контролиру-
ющих органов в области культуры, 
деятельность которых будет некому 
проверить на соответствие правовым 
критериям. Невольно напрашиваются 
исторические сравнения с хунвейби-
нами и комсомольскими бригадами 
первых лет советской власти.

Церковь, являющаяся, согласно 
регистрации в Минюсте, обществен-
ной организацией, объединяющей 
верующих граждан, отчитывается 
перед государством о текущей устав-
ной деятельности, за исключением 
духовных аспектов, связанных с Таин-
ствами и потому прикровенных.

С точки зрения верующих, этого 
более чем достаточно. Введение же 
норм, допускающих инспектирование 
одних общественных организаций 
другими, противоречит принципам 
гражданского согласия и провоцирует 
прямые общественные конфликты в 
России.

Кроме того, необходимо учиты-
вать, что религиозные объекты анало-
гичны жилым помещениям. Это выте-
кает из экклесиологических принци-
пов церковного общежития, в соответ-
ствии с которыми члены общин и при-
ходов являются коллективными поль-
зователями помещений внутри таких 
религиозных объектов.

Когда православные ценой своей 
жизни защищали храмы от большеви-
ков, они защищали не имущество в 
утилитарном смысле, а свой Дом, 
который нарекался Домом молитвы. 
Поэтому норма неприкосновенности 
жилища может распространяться и на 
храмы.

Скажем прямо: у российских веру-
ющих вызывает тревогу возможность 
санкционированного законом вторже-
ния неких «контролеров» в храмы, 
монастыри, скиты, кельи, семинарии и 
так далее под предлогом «служения 
культуре» и «сохранения наследия». 
Это грозит прямым вмешательством в 
богослужебную практику, связанную с 
каждением, использованием свечей, 
крещением, отпеванием покойников и 
множеством других аспектов богослу-
жебной жизни. Это вдвойне печально, 
поскольку удар в итоге придется не 
только по выбранной жертве — в дан-
ном случае по верующим, – но и рико-
шетом по самой культуре.

Необходимо особо подчеркнуть, 
что, согласно предлагаемым поправ-
кам, «религиозные организации не 
могут выступить в качестве учредите-
лей общественных инспекций» (п. 2 ст. 
8.1 проекта). Таким образом, в соответ-
ствии с логикой законопроекта одни 
общественные организации ставятся 
над другими и их контролируют. Если 
при этом учесть, что первые — свет-
ские, а вторые — религиозные, получа-
ется элементарная дискриминация по 
признаку отношения к религии. Здесь 
имеет место прямое нарушение кон-
ституционных принципов свободы 
совести.

Более того, это не просто наруше-
ние прав верующих, но попытка при-
дать нарушению институциональные 

формы. Совершенно очевидно, что в 
своем нынешнем виде поправки к 
проекту Федерального закона «О вне-
сении изменений в Федеральный 
закон «Об объектах культурного 
наследия» ведут общество к граждан-
скому конфликту и вызовут рост соци-
ального напряжения между светски-
ми и религиозными организациями, 
поскольку первым делегируется право 
надзирать за вторыми в культурно-
имущественных вопросах. Такая 
форма неравенства, разумеется, 
совершенно недопустима, и россий-
ские верующие, как православные, 
так и представители других религий и 
конфессий, никогда не смирятся с 
возникшей ситуацией. Причем обид-
нее всего то, что напряженная ситуа-
ция вызывается искусственно, так 
сказать, на ровном месте, безо всяких 
социальных предпосылок, исключи-
тельно с помощью юридического 
крючкотворства.

В сущности, сегодня в рамках идеи 
культурных общественных инспекций 
мы имеем дело с новым витком анти-
церковной кампании, которая нача-
лась в 2012 году. Напомню ее этапы.

Вначале прошла серия провока-
ций, в которых использовали предста-
вителей так называемого «актуально-
го» искусства. Пиком этого этапа было 
прямое вторжение в храм Христа Спа-
сителя. Потом известный бизнесмен 
развернул кампанию по принятию 

специального «Религиозного кодекса» 
— документа, который предполагал 
выведение верующих из-под юрисдик-
ции Конституции РФ и обязывал их 
жить по отдельно прописанным для 
них правилам.

Принятие этого «Религиозного 
кодекса» по сути означало бы создание 
юридического «гетто» для верующих, 
то есть для социального большинства 
— 80% населения России.

Затем начинается третий этап — 
долгая изнурительная информацион-
ная борьба против включения теоло-
гии в список дисциплин ВАК, по кото-
рым присуждают ученые степени. Во 
всем мире теология имеет полноправ-
ный научный статус, кроме России. 
Политическая задача этой кампании 
очевидна: препятствовать развитию 
интеллектуального потенциала Церк-
ви. И вот теперь — четвертый этап.

В целом подход, заложенный в 
основу нынешних поправок, иденти-
чен по смыслу упомянутому «Религи-
озному кодексу», хотя и сфокусирован 
на более узком круге вопросов. Но 
повторим еще раз: церкви являются в 
России общественными организация-
ми. Они строят отношения с государ-
ством на общих основаниях с анало-
гичными светскими организациями.

Поэтому в отношении объектов 
религиозного назначения должны 
принимать решения религиозные 
общественные организации, а в отно-
шении светских объектов — светские. В 
противном случае нарушается прин-
цип разделения светского и религиоз-
ного. И здесь, конечно, возникает пря-
мой вопрос к авторам обсуждаемого 
нами «культурного» законопроекта: 
зачем вам это нужно?

До сих пор надзор за культурным 
наследием и обезпечение его сохран-
ности осуществлялись всевозможны-
ми государственными органами — от 
Генпрокуратуры и Минкульта до 
Роспотребнадзора и МЧС на основа-
нии четко прописанных правил. И 
верующие нашей страны активно им в 
этом содействовали. Согласно же тек-
сту нынешних поправок получается, 
что контроль теперь осуществляется с 
двух сторон — федеральными органа-
ми и «общественными инспекциями». 
Но любой юрист легко объяснит, поче-
му дублирование функций ведет к 
ухудшению реального контроля и кор-
рупции. Уже сейчас можно прогнози-
ровать скатывание ситуации с культур-
ным наследием к правовому произво-
лу под вывеской заботы о культуре.

Государство может наводить поря-
док в культуре само, не перекладывая 
свои обязанности на неизвестных 
волонтеров, поскольку ответствен-
ность у этих волонтеров нулевая. Мы 
их не знаем, мы не голосовали за них 
на выборах, их деятельность не регули-
руется основным законодательством, 
это организации-однодневки. Они не 
только не наведут порядка в культур-
ном хозяйстве, но и устроят там такое, 
что если раньше шедевры Эрмитажа 
находили на помойках в единичных 
экземплярах, то теперь будут находить 
партиями.

Нужен ли нам законопроект, несу-
щий с собой груду новых проблем как 
в сфере культуры, так и в области пра-
вопорядка? Не нужен.

Александр Щипков
«МИЦ «Известия»

Александр Владимирович Щипков
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«ОТ ГЕРОЕВ 
БЫЛЫХ ВРЕМЕН»
Североатлантический альянс, 

известный тем, что взял на 
себя ответственность за рас-

пространение демократии и прав 
человека на планете, выложил на 
стол неожиданную игральную 
карту.

Он опубликовал снятый на бюд-
жетные деньги фильм о «лесных бра-
тьях» — прибалтийском национали-
стическом бандитском подполье, 
состоявшем из нацистских коллабора-
ционистов. Короткометражный ролик 
называет «лесных братьев» «борцами 
за свободу», а в конце сообщает, что у 
их борьбы есть наследники, — и тут на 
экране появляется солдат литовского 
спецназа.

Российские функционеры в ответ 
сильно возмутились. Кто по телевиде-
нию, кто по радио, кто в фейсбуке. И 
действительно, много всего интересно-
го сразу вспомнилось.

Так, директор фонда «Историче-
ская память» Александр Дюков напом-
нил, что в основу подготовки «лесных 
братьев» легла работа нацистских 
спецслужб. В частности, обучение «лес-
ных братьев» в Латвии и Эстонии осу-
ществляло формирование «Ваффен СС 
Ягдфербанд Ост», которым руководил 
Отто Скорцени.

Это тот самый Скорцени, что спа-
сал Бенито Муссолини. А еще он спасал 
— по приказу Гитлера — попавшего в 
советское окружение другого борца за 
свободу, Степана Бандеру.

Борцы за свободы — они такие. В 
Литве с 1944 года по начало 1953 года 
ими было убито более 25 тысяч чело-
век, из них около тысячи детей, в том 
числе младенцы.

Для общего понимания приведем 
сводку НКВД:

«В ночь на 29 декабря в деревне 
Дворюки Линкувской волости банди-
тами убиты крестьяне-новоселы Паве-
люнас, 63 года, и Алекнавичене, 60 лет.

В ночь на 30 декабря в деревне 
Мусдейки Таурагнской волости банди-
тами убиты крестьяне-середняки Дап-
шене Марта, ее 2 сына, дочь и четырех-
летний внук.

В ночь на 30 декабря в деревне Кро-
кляй Панделской волости бандитами 
убиты крестьяне-бедняки Никишкис 
И., его жена и теща, а также Черняу-
скас И., Миколаускас А. и его жена.

В деревне Джени бандитами убиты 
мать бойца истреббатальона Юкнене, 
жена и племянница крестьянина-
бедняка Шарка. Последний ранен.

В ночь на 30 декабря в деревне Пас-
валиче Пабиржской волости участни-
ками бандгруппы Антаннайтиса убиты 
крестьянин Четвергис и его жена. Во 
время нападения Четвергис оказал 
бандитам сопротивление и ранил 
одного из них.

В ночь на 30 декабря 1946 г. в 
деревне Будвеце Пасвонской волости 
бандитами убиты крестьяне-бедняки: 
комсомолец Грошулис, демобилизо-
ванный из Советской Армии, Юшкяви-
чус и Карповичус, а также кулак Мажу-
лайтис.

30 декабря, в 18 часов, в деревне 
Давгини Падубиской волости в доме 
председателя сельсовета Баранаускаса 
бандитами убит Баранаускас и нахо-
дившийся у него комсорг волости Селе-
нис. Бандиты захватили автомат Селе-
ниса.

В ночь на 31 декабря в деревне 
Стайделишки Лаздийской волости 
участниками бандгруппы «Гродиса» 
убит Климас и ранен Гозялис, оба ком-
сомольцы, крестьяне-бедняки. Дом 
Климаса бандиты сожгли.

В ночь на 31 декабря 1946 года в 
деревне Рокишечки Рокишкской воло-
сти участниками банды «Сакалас» убит 
крестьянин-середняк Муренков, про-
ходивший по учетам ВО МВД как банд-
пособник.

31 декабря в деревне Вилтракяй 
Жвиргжайчской волости бандитами 
убит оперуполномоченный Паэжерел-
ского ВО МВД младший лейтенант 
Сокас, возвращавшийся из отпуска.

В ночь на 1 января на территории 
Делтувской волости бандитами был 
обстрелян дом председателя сельсове-
та Пичулиса П. Пичулис и находив-
шийся в его доме секретарь сельсовета 
Бочулис оказали нападавшим сопро-
тивление и в перестрелке убили двух 
бандитов, в одном из которых опознан 
Крикштонис. С нашей стороны убит 
Пичулис и ранен Бочулис. Дом Пичу-
лиса бандитами сожжен.

В ту же ночь теми же бандитами 
убит крестьянин-середняк Гружинскас 
П.».

Это всего за трое суток. Через пол-
тора с лишним года после окончания 
войны. Полную сводку о том, как «лес-
ные братья» отметили новогодние 
праздники, можно почитать в блоге 
МИД России. 

«ГЕРОИ» СОВРЕМЕННОЙ ЛИТВЫ

Не менее показательна биография 
одного из национальных «героев» 
современной Литвы — Юозаса Лукши.

Лукша был убит оперативниками 
МГБ СССР при попытке его захвата на 
территории Прибалтики в 1951 году. 

Место его гибели в настоящий момент 
почитается как «святыня Литвы», а 
самому Лукше в 1997 году посмертно 
дали орден Креста Витиса.

Попал он на территорию Прибал-
тики на парашюте, предварительно 
пожив в Германии, Франции и США, 
написав там пару книг и закончив там 
же разведшколу.

А до того, как оказаться в США, во 
время немецкой оккупации Литвы 
Лукша убивал евреев. Он своими 
руками отрезал голову раввину в Кау-
насе. Во время той резни было звер-
ски убито почти четыре тысячи чело-
век.

В целом, борьба «лесных братьев» 
за независимость происходила так: 
«…Пришли… Потребовали водки… 
Водки не оказалось… Расстреляли 
отца, мать, детей в кроватке».

Теперь, когда с предметом, кото-
рый бросили в омут информации, все 
ясно, давайте обсудим круги на воде. 
На повестке дня — два вопроса. Пер-
вый: к чему это все? Второй: как реа-
гировать?

Ответы на оба вопроса схожи. 
Перед нами, во-первых, мобилиза-
ция, а во-вторых – обозначение сле-
дующего направления, на котором 
будет разожжен пожар войны. 

БЕРЛИН ОНИ НЕ БРАЛИ 

Помните песню из фильма «Офи-
церы»? 

Погляди на моих бойцов,
Целый свет помнит их в лицо.
Вот застыл батальон в строю,
Снова старых друзей узнаю…

Это те, кто в штыки
Поднимался, как один,
Те, кто брал Берлин.
 
Это текст о наследии. Вот и натов-

ский фильм — тоже о наследии. Перед 
нами — претензия Североатлантиче-
ского альянса на наследство. Только 
их предшественники никакой Берлин 
не брали. Они брали на хуторах баб и 
водку и резали головы раввинам.

Мы естественным образом удивле-
ны. Неужели, думаем мы, нельзя было 
найти чего-то поприличнее, чему 
можно было бы наследовать? Но это 
наше изумление — изумление тех, 
кому очень и очень повезло. Тогда как 
стать наследником советского солдата, 
победителя фашизма, повезло не всем.

И нет — ничего более приличного 
не будет. Приличному там неоткуда 
взяться: от осинки не родятся апель-
синки.

К тому же, с точки зрения наших 
оппонентов, никаких особых проблем 
нет: не будут же современные литов-
ские герои резать головы раввинам! 
Раввины теперь респектабельны. 
Нужно искать их одобрения и дружбы. 
Головы резать и жечь заживо литов-
ские «герои» станут людей совсем 
другой национальности. И мы пре-
красно понимаем, что это за нацио-
нальность.

То, что наша оппо-тусовка вдруг 
поменяла географические предпочте-
ния и стала мотаться на свои круглые 
столы с фуршетами не в Киев, а в Виль-
нюс, точно как до Киева они катались в 
Тбилиси, — тоже косвенно подтверж-
дает, что настал черед Литвы. 

ИЗ СООБЩЕСТВА — В СООБЩНИКОВ

Ну а поможет Литве, очевидно, 
Польша. Тамошняя кампания по десо-
ветизации послужит детонатором к 
началу другой истории — открытой 
государственной русофобии Варшавы. 
Поляки сами не заметят, как года 
через полтора будут подскакивать не 
ниже украинцев, которых сейчас 
искренне презирают.

Посыл «Русские специально не 
штурмовали Варшаву, чтобы позво-
лить немцам подавить наше восста-
ние», — невероятно удобен именно 
тем, что лжив. Плевать, что множество 
русских отдали свою жизнь при попыт-
ках наладить снабжение той варшав-
ской авантюры. Нужно сносить их 
памятники!

Так вся польская нация будет повя-
зана общим участием в скверне. Так 
народ превратится из сообщества в 
сообщников.

Отсюда же и «лесные братья». С 
раввинами они надеются потом найти 
общий язык. Свои люди, сочтутся. 
Украинский опыт уже есть.

Главное там то, что на постаменте 
национального героя должен стоять 
зверь. Существо, осознанно отказав-
шееся от гуманизма, отбросившее его, 
как змея сбрасывает ставшую тесной 
шкуру-«выползину».

…Так все-таки, как же нам к этому 
относиться? Ну, помимо того, что МИД 
России выразит протест, а RT снимет 
собственный фильм?

Как говорила одна старая еврейка, 
пережившая Холокост: «Если кто-то 
обещает вас убить — просто поверьте 
ему».

Эти люди — в Вильнюсе, Варшаве, 
Вашингтоне — должны видеть, что мы 
им верим. Безгранично.

Роман Носиков
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МОРМОНА НАМ,

Уже не в первый раз в день 
оглашения заокеанскими 
«партнерами» решения, 

которое касается нашей страны, 
в голове рождается ссылка на 
пресловутый план Алена Далле-
са, озвученный в 1945 году, кото-
рый и объясняет геополитиче-
скую суть современного нововве-
дения. Вот и в этот раз, стоило 
заокеанским СМИ обнародовать 
предложение президента США 
Дональда Трампа назначить 
послом своей страны в РФ Джона 
Хантсмана, сработала фраза из 
этого исторического документа 
руководителя политической раз-
ведки Америки. Она звучит так: 
«Посеяв в России хаос, мы неза-
метно подменим их ценности на 
фальшивые и заставим их в эти 
фальшивые ценности верить. 
Как? Мы найдем своих едино-
мышленников, своих помощни-
ков и союзников в самой России. 
Эпизод за эпизодом будет разы-
грываться грандиозная по своему 
масштабу трагедия гибели самого 
непокорного на земле народа, 
окончательного, необратимого 
угасания его самосознания».

Этими союзниками демократиза-
торов мира по праву считаются секты 
и различные НКО, которые привносят 
в наши исконные традиции чуждые 
идеи и идеалы. 

Именно таковыми являются близ-
кие сердцу бывшего губернатора штата 
Юта мормоны. Ведь он является убеж-
денным адептом секты «Церковь 
Иисуса Христа Святых последних 
дней», как именуют себя эти сектанты. 
Вспомним хотя бы его нападки на 
предыдущего президента Америки, 
когда он публично выражал протесты 
Бараку Обаме, называя «перезагруз-
ку» с Россией потемкинскими дерев-
нями, возводимыми руководством 
США. В них, по словам Джона Хнтсма-
на, «делают вид, что Кремль — пар-
тнер в большей степени, чем на самом 
деле, больше уважает права человека, 
чем на самом деле, и меньше угрожает 
соседям, чем в реальности».

Поэтому сегодня на улице россий-
ский либеральных демократов празд-
ник. Они констатируют, что «правя-
щий режим» должен обязательно 
содрогнуться от увеличения свободы 
для греха. И если прежний посол стре-
мился внедрить у нас терпимость к 
ЛГБТ, то новый, по их мнению, несо-
мненно, станет пристально следить за 
жизнью сект и секток, направленных 
против Православия. А это будет лить 
воду на импортную либеральную 
мельницу, перемалывающую нашу 
веру в их околодуховную труху.

ЗАВОЕВАТЬ НЕЛЬЗЯ - ЗАМАНИТЬ МОЖНО

Заметим, что принятие этого реше-
ния совпало по времени с заявлением 
некоторых СМИ о поражении Амери-
ки и победе Владимира Путина в 
Сирии. На их страницах запестрили 
статьи с текстами: «Трамп приказал 
ЦРУ прекратить поддержку оппози-
ции. Этим он закрывает программу 
ЦРУ по поддержке и вооружению так 
называемой умеренной сирийской 

оппозиции». Также зазвучали заявле-
ния о том, что это решение можно 
трактовать как шаг навстречу России, 
которая выступает в поддержку дей-
ствующего правительства Сирии. И 
что Трамп пришел к выводу о необхо-
димости закрытия программы после 
встречи с директором ведомства Май-
ком Помпео и своим помощником по 
национальной безопасности генера-
лом Гербертом Макмастером в Белом 
доме еще до переговоров с российским 
лидером Владимиром Путиным в Гам-
бурге.

Журналисты отметили, что завер-
шение этой программы не было одним 
из условий для начала переговоров по 
заключению соглашения о перемирии 
на юго-западе Сирии. Причем другие 
источники заявили, что такой ход под-
держала Иордания, где осуществляет-
ся подготовка некоторых отрядов бое-
виков. Эксперты объявили такие изме-
нения частью стратегии нынешней 
администрации, направленной на 
последовательное заключение с Росси-
ей соглашений о локальных переми-
риях в Сирии».

И тут их президент сделал ход на 
геополитической игровой доске зара-
нее припасенным «конем», назначив 
сторонника жесткого отношения к 
России своим посланником в нашей 
стране. 

Что же касается Потемкинского 
строительства, то вспомним еще и рус-
скую мудрость, что первым и громче 
всех обвиняет окружающих в воров-
стве именно сам вор, который хочет 
скрыть этим свое деяние.

Но сейчас не об этом. Для нас важ-
нее фраза из Евангелия: «…Где сокро-
вище ваше, там будет и сердце ваше» 
(Мф. 6, 21).

ГДЕ ЗАРЫТЫ ЕГО СОКРОВИЩА

Используем открытые источники и 
проследим вектор направления сер-
дечных притязаний будущего послан-
ника Америки.

Новый посол США в России Джон 
Хантсман - носитель интересов мормо-
нов, Ротшильдов, Израиля и методов 
Маккейна. Миссия, с которой он при-
бывает в Москву, вероятно, будет 
направлена на подрыв Российской 
державы изнутри.  

После того, как Дональд Трамп 
предложил ему должность посла США 
в России, обозреватели сразу кинулись 
публиковать биографические справки 
о кандидате, смакуя в основном его 
многолетний стаж на государственной 
службе. А также пересказывая исто-
рию с баллотированием на пост пре-
зидента США и увлеченность рок-
музыкой и мотоциклами. Начали 
даваться осторожные прогнозы об 
изменениях в российско-американских 
отношениях в связи с этим назначени-
ем - от восторженных до сдержанно-
скептических. 

Однако, что нам ждать от нового 
посла США, какие у него будут цели и 
приоритеты и какими методами Хан-
тсман станет действовать - этими 
вопросами пока никто не задавался. А 
зря. Для того, чтобы прояснить их и 
избежать неприятных сюрпризов в 
дальнейшем, требуется всего лишь 
пристальнее изучить деятельность 
Джона Хантсмана на постсоветском 
пространстве и в странах-соседях Рос-
сии. А она, как сейчас принято гово-
рить, весьма неоднозначна.

Во-первых, Хантсман - сын милли-
ардера, владельца Huntsman 
Corporation, производителя изделий 
из полиуретана и компонентов для 
таких корпораций, как BMW, General 
Electric, Chevron, Procter & Gamble и 
Unilever, имеющей 100 производствен-
ных объектов в 30 странах мира, в том 
числе 6 представительств в России и 15 
тысяч сотрудников. Чистая прибыль 

корпорации в 2014 году превысила $12 
млрд.

Но есть и еще один, а для нас наи-
более значимый фактор в биографии 
Джона Хантсмана, о котором боль-
шинство СМИ упоминают вскользь, но 
значение его гораздо более серьезное, 
чем бизнес его семьи. 

Хантсман уже давно является чле-
ном «Церкви Иисуса Христа Святых 
последних дней», то есть мормоном. И 
не просто рядовым мормоном. Мать 
Джона Карен - дочь «апостола» церкви 
Дэвида Б. Хейта, а сам Джон является 
троюродным братом бывшего канди-
дата в президенты Мита Ромни и пра-
пра-правнуком первого миссионера 
церкви, одного из первых руководите-
лей Парли П. Пратта. И хотя Джон 
Хантсман позиционирует себя в каче-
стве некого мормона-либерала и даже 
вольнодумца,  мормонская церковь 
является одной из самых тоталитар-
ных и теократических организаций в 
мире, а деятельность любого члена 
крайне жестко подчинена ее интере-
сам, как экономическим (а церковь 
мормонов является 4-й по величине 
корпорацией в США), так и в большей 
степени сакральным.

Следует иметь в виду, что вся дея-
тельность Хантсмана на любой долж-
ности в любой стране подчиняется 
интересам, прежде всего, мормонов, а 
уж затем правительства Соединенных 
Штатов, и осуществляется с помощью 
структур и возможностей мормонов в 
стране. В России и постсоветских госу-
дарствах существуют несколько основ-
ных методов деятельности мормонов. 
Перечислим их:

- создание структур, жестко под-
контрольных правительству США и 
центральному руководству «церкви»;

- ведение разведывательной, вер-
бовочной деятельности в отношении 
военных объектов и военнослужащих 
на территории России;

- работа в архивах и музеях РФ, 
микрофильмирование анкетных дан-
ных умерших граждан, баз данных с 
целью дальнейшего предоставления 
этой информации разведслужбам 
США;

- постройка своих культовых и ком-
мерческих сооружений в исторических 
центрах городов с обязательным доми-
нированием их над культовыми соору-
жениями традиционных конфессий;

- подкуп и коррупция, вовлечение 
в свои ряды ведущих бизнесменов, 
чиновников, криминальных лидеров 
для осуществления своей деятельно-
сти;

- серые финансовые схемы в своей 
экономической деятельности и при 
взимании десятины с членов «церк-
ви»;

- политическая деятельность, 
заключающаяся в прямых выборах в 
органы власти, членство в оппозици-
онных партиях, создании «правоза-
щитных» структур, финансируемых 
из-за рубежа, создание и участие раз-
личных молодежных организаций, от 
религиозных до военно-охотничьих.

Все эти методы уже были примене-
ны как в России, так и в постсоветских 
государствах. О силе и возможностях 
мормонов говорит один уже давно 
забытый факт из современной исто-
рии России. 

27 июня 1996 года бывший тогда на 
вершине могущества секретарь Совета 
Безопасности РФ, помощник прези-
дента по национальной безопасности 
генерал Александр Лебедь на пресс-
конференции выразил поддержку тра-
диционным для России религиям, 
заявив, что «разнообразным сектам, в 
частности мормонам, нет места на рос-
сийской земле», и даже назвал мормо-
нов «плесенью». Очень скоро генерал 
сильно пожалел об этих словах. На 
него было оказано настолько сильное 

давление со всевозможных сторон, что 
Лебедь вынужден был очень долго и 
униженно извиняться.

ЭТИ «СТРАННЫЕ» МОРМОНЫ

Выскажем лишь несколько сооб-
ражений об особенностях этой секты, 
разумеется, называющей себя «церко-
вью».

Мормоны считают себя христиана-
ми, но ни одна христианская конфес-
сия их не признает. Они коренные 
жители США, но типичными амери-
канцами не назовешь, равно как и 
оплот мормонов, Юта, - отнюдь не 
типичный штат. Ратуют за благоче-
стие, но практикуют многоженство. И 
это лишь самые известные их стран-
ности. Есть и другие.

ЖЕНЩИНА У МОРМОНОВ ДОЛЖНА ВСЮ 
ЖИЗНЬ БЫТЬ БЕРЕМЕННОЙ

Этот принцип мормонского учения 
называется доктриной вечного раз-
множения. Согласно этой доктрине, 
мормонская пара, достигшая «небес-
ной экзальтации», должна плодиться 
и размножаться безконечно, в течение 
всей жизни. А значит, женщина долж-
на всю жизнь ждать рождения нового 
ребенка. Помимо настоящих детей, из 
плоти и крови, свободные в настоящее 
время от деторождения мормонские 
пары должны заводить еще и «духов-
ных детей», то есть порождать детские 
образы в душе - и тогда со временем и 
они обретут плоть.

У МОРМОНОВ - НЕ ОДНО НЕБО, А ТРИ

Концепция воскресения у них 
вообще довольно сложна. Им прихо-
дится выстраивать очередь на воскре-
сение, в которую, по учению адептов 
секты, встанут все люди планеты. Они 
считают, что после воскресения бог 
будет распределять воскресших по 
трем небесным царствам. В высшее, 
целестиальное царство, попадут лишь 
праведные, воскрешенные первыми, - 
то есть мормоны. Вслед за ними прой-
дет следующий отбор, и наиболее 
достойные окажутся во втором, терре-
стриальном царстве. И, наконец, упор-
ствовавшие в заблуждениях, но сумев-
шие найти для себя извиняющие 
обстоятельства или вовремя раскаять-
ся, попадут в третье, телестиальное 
царство.

МОРМОНЫ ОБЯЗАНЫ СТРОГО СЛЕДИТЬ 
ЗА ЗДОРОВЬЕМ

Согласно их учению, тело - это дар 
господа, который человек получает от 
божьих щедрот и обязан относиться к 
нему достойно, то есть, заботиться по 
максимуму. При этом пищевые огра-
ничения в мормонизме - одни из самых 
строгих среди мировых религий. Разу-
меется, алкоголь и табак для мормонов 
- табу, но столь же строгий запрет дей-
ствует в отношении чая и кофе, а также 
кофеина в любом виде. Газированные 
напитки мормонам также запрещены. 
Как показывают исследования меди-
цинских служб США, мормоны на фоне 
других граждан страны отличаются 
прямо-таки образцовым здоровьем. 
Смертность от рака и заболеваний 
сердечно-сосудистой системы среди 
мормонов вдвое ниже, чем среди 
остальных жителей США, а продолжи-
тельность жизни - на 11 лет больше, 
чем в среднем по стране.

Они не признают непорочного 
зачатия. Единственное - верят, что бог 
когда-то был человеком, и вознесся 
лишь силой своего духа. Поэтому у них 
получается, что каждый человек 
потенциально способен стать богом.  
Для мормонов этот постулат - один из 
важнейших, ведь сам первый их лидер 
Джозеф Смит писал когда-то: «Бог сам 
был когда-то таким, каковы мы сей-
час... Раньше мы все думали, что бог 
был богом всегда, на протяжении всей 

Святитель Спиридон Тримифунтский
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вечности. Но я опрокинул эту идею». 
Так что любой ребенок из мормонской 
общины на вопрос о том, кем он хочет 
стать, вполне может ответить: «Богом!»

МОРМОНЫ СЧИТАЮТ, ЧТО ВОДА - 
ЭТО ОТ ЛУКАВОГО

Если вы мормон, то поплескаться 
на пляже в волнах прибоя вам не суж-
дено. Мормоны верят, что власть над 
водной стихией принадлежит сатане. 
Это касается любого водоема - реки, 
озера, океана. Поскольку вода покры-
вает 71% поверхности Земли, выходит, 
мормоны отдают во владение дьявола 
весьма обширные территории! Ока-
завшись рядом с водой, вы оказывае-
тесь во власти дьявола и лишаетесь 
божественной защиты.

МОРМОНСКИЕ ВОЙНЫ 

Сегодня мормоны - мирные граж-
дане, но еще две сотни лет назад они 
были вовлечены сразу в несколько 
войн на территории собственной стра-
ны. Наиболее известной была мормон-
ская война в Миссури 1838 года. 22 
мормона было убито прежде, чем Джо-
зеф Смит согласился сдаться и уйти из 
Миссури вместе со своими людьми. В 
1857 году началась следующая война, 
известная как мормонская война в 
Юте. Это было противостояние между 
мормонскими поселенцами в Юте и 
вооруженными силами армии США, 
хотя по итогам его можно было бы 
назвать «холодной войной»: обе сторо-
ны тщательно готовились к решитель-
ной битве, но она так и не состоялась. 
Была и третья - иллинойская мормон-
ская война. После того, как в 1844 году 
Джозеф Смит был убит, в Иллинойсе 
началась настоящая охота на ведьм. 
Власти штата пытались выдавить мор-
монов со своей территории. Члены 
«комитетов бдительности» нападали 
на мормонские поселения, вынудив 
многих мормонов бежать из своих 
домов. К конце 1845 года уже все пони-
мали, что мира между мормонами и 
остальными жителями штата не будет. 
Стороны обсуждали условия переми-
рия, когда в 1846 году ополчение из 
тысячи жителей Иллинойса напало на 
мормонские поселения. Около 150 
адептов секты было убито, а оставшие-
ся в живых спешно ушли на террито-
рию Айовы.

МОРМОНЫ - НАСТОЯЩИЕ РАСИСТЫ!

Белый цвет кожи - благословение, 
а черный - проклятие, утверждают 
мормоны. Согласно их верованиям, 
чернокожие люди - потомки Каина, а 
следовательно, прокляты навеки. «Не 
только Каин был проклят, - говорится 
в священных книгах мормонов, - но 
из-за его предательства он стал отцом 
низшей расы... Наши отцы церкви 
прекрасно понимали, что печать, кото-
рую Бог наложил на Каина, - это чер-
ный цвет». 

МОРМОНЫ СЧИТАЮТ МНОГОЖЕНСТВО 
УСЛОВИЕМ ДОБРОДЕТЕЛИ

Мормоны не раз публично отрица-
ли, что полигамия является частью их 
доктрины, но это действительно так. 
Сам основатель церкви Джозеф Смит 
был многоженцем, а в 1843 году на 
него, как он утверждал, свыше сни-
зошла доктрина о многоженстве. По 
его утверждению, Бог сам заверил его: 
чтобы достичь «добродетели», надо 
иметь нескольких жен. Тот же, кто 
отрицает эту идею, будет проклят. 
Личную жизнь Смита бог тоже ком-
ментировал - по крайней мере, так 
заявлял сам проповедник. Однажды 
он сообщил своей первой жене, Эмме, 
что бог по секрету передал ему: если 
она не примет остальных его браков, 
бог его уничтожит. За свою жизнь 
Смит был женат, по крайней мере, на 
33 женщинах. 

Ну и, пожалуй, последнее на сегод-
ня. Иисус и сатана, считают сектанты, 
- оба дети Бога, а, следовательно, «бра-
тья».

НАШ СТАРЫЙ ЗНАКОМЫЙ

Но вернемся к Джону Хантсману. 
Его деятельность на наших просторах 
началась еще в СССР в 1988 году после 
землетрясения в Гюмри. В Армении 
появилась мормонская неправитель-
ственная организация International 
Relief and Development (IRD) («Между-
народная Помощь и Развитие»), кото-
рая стала оказывать гуманитарную 
помощь и одновременно создавать раз-
личные структуры. Помощь была 
настолько велика (по некоторым дан-
ным до $20 млн), что в настоящее 
время в Гюмри есть школа и улица 
имени Хантсмана, Хантсман стал 
почетным гражданином Гюмри и был 
награжден орденом Месропа Маштоца. 
Все это позволило ему активно зани-
маться бизнесом в Армении через осно-
ванную в Ереване фирму «Хантсман 
билдинг продактс» - дочку корпораций 
«Полимер Материалс» и «Хантсман 
Интернейшнл». А в 1992 году с разре-
шения тогдашнего президента Левона 
Тер-Петросяна и в благодарность за 
содействие и гуманитарную помощь в 
РА была официально зарегистрирована 
«церковь» мормонов.

Жители Донецкой и Луганской 
областей помнят, что в 2013 году на 
Донбассе также появилась эта амери-
канская неправительственная органи-
зация IRD, которая стала оказывать 
гуманитарную помощь на сотни тысяч 
долларов. В результате чего в Донецке 
и Луганске официально появились 
мормонские приходы, мормоны полу-
чили неограниченный доступ к архи-
вам, а во время войны местные мормо-
ны стали шпионить в пользу ВСУ.

Жемчужиной бизнеса Джона Хант-
мана в Армении стал панельный завод, 
который он продал в 2011 году за $2 
млн. Но главное, в настоящее время, 
по некоторым данным, мормоны 
имеют на территории Армении 8 
религиозно-пропагандистских цен-
тров, из них 5 - в столице. IRD создала 
в Армении дочку - неправительствен-
ную организацию «Ворлд Вижн/Арме-
ния». По сложившейся со времен 
Остапа Бендера традиции, организа-
ция стала действовать исключительно 
в сфере защиты прав детей. Однако 

очень скоро ее 
интересы стали 
быстро расширять-
ся. Вот как она 
представлена на 
портале бизнес- 
справочника Арме-
нии. Через работа-
ющие программы 
можно оценить, 
насколько глубоко 
во все обществен-
ные сферы Арме-
нии проникли 
мормоны. На сайте 
Армянского госу-
дарственного эко-
номического уни-
верситета даже 
были размещены 
вакансии ВОРЛД 
ВИЖН АРМЕНИЯ 
с детальным опи-
санием требований 
к кандидатам.

Морм о н ам и 
также был создан 
«Союз армянской 
генетики», кото-
рый стал вести 
масштабную рабо-
ту в армянских 
архивах по филь-
мокопированию 
архивных данных 

не только граждан республики, но и 
многочисленной армянской диаспо-
ры.

Главным же проводником интере-
сов Джона Хантсмана и мормонов в 
Армении стал многолетний министр 
иностранных дел Вардан Осканян, 
прослуживший 10 лет заместителем 
министра по странам Ближнего Вос-
тока и 10 лет непосредственно мини-
стром иностранных дел. Кстати, Вар-
дан Осканян родился в Алеппо 
(Сирия), а именно республики бывше-
го СССР мормоны выбрали плацдар-
мом для экспансии на Ближний Вос-
ток, на котором у них есть очень близ-
кий союзник - Израиль. Именно Оска-
няну, лидеру партии «Процветающая 
Армения» и директору фонда «Сиви-
литас», то ли в благодарность за безу-
пречную 20-летнюю службу, то ли для 
дальнейшей деятельности, после про-
дажи бизнеса Джон Хантсман оставил 
$1 135 000, которые Осканян вполне 
ожидаемо присвоил, не задеклариро-
вав и не уплатив налоги. Разразился 
громкий скандал, Служба националь-
ной безопасности Армении возбудила 
уголовное дело, но в ходе расследова-
ния Осканяна интересовал только 
один вопрос - вывод из-под удара 
Джона Хантсмана. Были включены 
необходимые рычаги давления, и дело 
благополучно спустили на тормозах 
без последствий для фигурантов.

Джон Хантсман уехал из Армении, 
оставив после себя разветвленную сеть 
неправительственных, общественных, 
религиозных организаций и фондов, 
четко выполняющих поставленные 
перед ними задачи. И результаты его 
деятельности не замедлили сказаться. 
Именно в Гюмри, где у Хантсмана 
были наиболее сильное влияние и воз-
можности, произошло очень странное 
событие - убийство 12 января 2015 года 
российским военнослужащим Валери-
ем Пермяковым пятерых взрослых 
местных жителей и двоих детей в их 
собственном доме.

В деле Пермякова оказалось столь-
ко нестыковок на фоне его резкой 
политизации, что оно требует отдель-
ного иссследования. Сам Валерий при-
звался из Забайкальского края и был 
сыном пастора американской пятиде-
сятнической секты «Вера, Надежда, 
Любовь». Специалисты недоумевают, 
как с такой анкетой призывник вооб-
ще мог попасть в войска ФСБ. Убий-

ство произошло сразу после вступле-
ния Армении в ЕАЭС, местные жители 
неоднократно видели Пермякова в 
гражданской одежде, заходившего в 
различные частные дома. Сам Пермя-
ков ничего не помнит, однако, по сви-
детельству местных жителей, в ту ночь 
он неоднократно приезжал на такси в 
дом, где произошло массовое убий-
ство, причем без оружия, но с сумкой, 
и будто специально оставил в доме 
автомат и армейские ботинки со своей 
фамилией. Психиатры даже сравнива-
ли это убийство с массовым убийством 
в Москве, которое совершил по необъ-
яснимым причинам майор милиции 
Евсюков.

Менее чем через час после приезда 
полиции, когда по Гюмри еще не раз-
неслась весть о произошедшем, газета 
«The Washington Post» уже опублико-
вала статью, в которой были указаны и 
все подробности, и фамилия убийцы, и 
его национальность. Мгновенно под-
ключилось и «Радио Свобода Арме-
ния». Менее чем через сутки в Гюмри 
уже бушевала толпа из возмущенных 
местных жителей, подогреваемая 
некими общественными организация-
ми из Еревана с требованиями о закры-
тии российской военной базы. В беседе 
со спецкором газеты «Культура» быв-
ший руководитель внешней разведки 
КГБ Армении, а ныне председатель 
Комитета ветеранов войны и Воору-
женных сил республики Петрос Петро-
сян высказал однозначное мнение, что 
этот кровавый инцидент - хорошо 
спланированная провокация, цель 
которой настроить Армению против 
России.

Не обошлось без мормонских орга-
низаций, созданных Джоном Хантсма-
ном, и во время попытки государствен-
ного переворота в Армении, так назы-
ваемого «электрического майдана». В 
статье Tony Cartalucci «Russia Shoots 
Down US Stealth Coup» в журнале 
«Новое восточное обозрение» приве-
ден целый перечень западных органи-
заций, причастных к «электрическому 
майдану» в Ереване, в том числе и 
ассоциированных с IRD. В научной 
статье группы авторов «ТЕХНОЛО-
ГИЯ ОРГАНИЗАЦИИ ДВИЖЕНИЯ 
ЭЛЕКТРИКЕРЕВАН - 2015: РЕЗУЛЬ-
ТАТЫ АНАЛИЗА ИНТЕРНЕТ-
КОНТЕНТА» на основе глубокого ана-
лиза и количественной репрезентации 
технологии «цветных революций» в 
целом и отдельных блоков методов в 
частности показывается, что наряду с 
прочими религиозными организация-
ми в «электромайдане» принимал уча-
стие Ереванский генеалогический 
центр, созданный по инициативе 
Армянского генеалогического центра 
штата Юты (США), основанного 
ЦИХСПД. Одним из руководителей 
неудавшейся цветной революции был 
лидер молодежного движения «Сксел 
а» («Началось»), этого аналога 
«Кмары», «Опоры» и «Зубра», Арсен 
Харатян, который является сыном 
начальника управления по делам 
религии и национальных меньшинств 
аппарата правительства Армении Гра-
нуша Харатяна. Сам же Грануш Хара-
тян является одним из главных лобби-
стов интересов американского пред-
принимателя Джона Хантсмана. После 
подавления этого государственного 
переворота правительство Армении 
стало рассматривать мормонов в каче-
стве агентов влияния США и начало 
минимизацию их присутствия в стра-
не. Конкуренция между неправитель-
ственными организациями и партия-
ми, представляющими различные 
силы на Западе, в Армении была 
настолько сильной, что один из лиде-
ров «электромайдана», член правле-
ния партии «Гражданский договор» 

(Окончание на стр. 10)

Калифорнийский храм мормонов в городе Сан-Диего
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Никол Пашинян, назвал другого друга 
и соратника Джона Хантсмана Варда-
на Осканяна «армянским Риббентро-
пом».

Армению Джон Хантсман покинул 
не по своей воле. В 2009 году он был 
назначен послом США в Китае. После 
двух лет интенсивной работы в 2011 
году в Поднебесной ожидаемо произо-
шла попытка «жасминовой револю-
ции». Причем сразу в двух городах - 
Пекине и Гонконге. В Пекине «жасми-
новая революция» благодаря жестким 
действиям китайских властей закон-
чилась полным провалом, сопрово-
ждающимся громким скандалом с 
послом США Хантсманом.

Как сообщило агентство Франс 
Пресс AFP в статье «Посол США «слу-
чайно» оказался на демонстрации в 
Пекине», были опубликованы фото-
графии и видео Джона Хантсмана 
возле ресторана «Макдональдс» в цен-
тральном торговом районе Ванфуц-
зин. Этот ресторан находился в списке 
13 мест для сбора протестующих, опу-
бликованных на сайте с призывами к 
проведению в Китае своей собствен-
ной «жасминовой революции». Хан-
тсман оказался в ресторане в момент 
проведения акции и объяснил свое 
нахождение там «семейной прогулкой 
и случайностью».

Скандал разразился громкий. 
Китайские власти были в бешенстве, и 
Хантсману пришлось покинуть пост 
посла США в Китае. Однако его дело 
продолжилось. После ухода Хантсма-
на китайские власти обрушились на 
его подчиненного генконсула США в 
Гонконге Стивена Янга. Янг был обви-
нен в нарушении дипломатических 
норм и игнорировании «серьезного 
предупреждения» о необходимости не 
делать каких-либо комментариев по 
поводу демократии в регионе.

Но дело Хантсмана и Янга не умер-
ло, в 2014 году в Гонконге произошел 
очень масштабный «майдан». Китай-
ские власти сначала никак не реагиро-
вали, собирали максимум информа-
ции о методах его проведения, участ-
никах, руководителях и заказчиках, 
потом жестко разогнали. Гонконгский 
«майдан» проходил точно по лекалам 
любой другой «оранжевой револю-
ции» в любой стране. Даже информа-
ционное оформление было абсолютно 
идентичным. 

Методы практически идентичны. 
Насчет украинского майдана следует 
сказать, что одним из его самых ярких 
руководителей был гражданин США, 
мормон Василий Любарец, который 
провел репетицию кровавого перево-
рота еще летом 2013 года, когда он был 
руководителем «врадиевского 
шествия».

Сам же Стивен Янг приехал в Гон-
конг после работы послом США в Кир-
гизии во время государственного пере-
ворота в 2005 году. Можно сказать, что 
президента Акаева в Киргизии сверг с 
помощью «оранжевой революции» 
именно он. И уже потом с ним работал 
Джон Хантсман по организации «жас-
миновой революции» в Китае.

И вот теперь Джон Хантсман с 
очень большой вероятностью станет 
послом США в России. Дональд Трамп 
нашел практически идеальную канди-
датуру со 100%-й гарантией одобре-
ния ее Конгрессом. И хотя Хантсман 
выступал с критикой Трампа, перехо-
дящей даже границы приличия, его 
кандидатура будет одобрена как мор-
монской группой республиканцев, так 

и неоконами. Дело в том, что у Хан-
тсмана очень непростые, если не ска-
зать враждебные, отношения с поли-
тическим лидером мормонов Митом 
Ромни. Одновременно у него давние и 
очень тесные связи с сенатором Джо-
ном Маккейном. Отношения настоль-
ко близкие, что Хантсман вложил в 
президентскую кампанию Маккейна в 
2008 году $500 000.

На пост посла Джон Хантсман 
перейдет с должности главы научно-
исследовательского центра The 
Atlantic Council, занимающегося внеш-
ней политикой, где он отметился 
крайне жесткой и нелицеприятной 
критикой политики Владимира Пути-
на.

Но прежде всего Джон Хантсман - 
бизнесмен. Как отмечал в интервью 
«Свободной Прессе» доктор юридиче-
ских наук, генерал-майор милиции в 
отставке, экс-глава российского бюро 
Интерпола Владимир Овчинский, у 
мормонов давние и очень тесные 
деловые связи с группой Ротшильдов. 
Поэтому России следует ожидать от 
нового посла США достаточно очевид-
ную смесь политических, экономиче-
ских, религиозных действий, которые, 
в принципе, будут посвящены одной 
цели. Причем эти действия и мотивы 
будут настолько переплетены, что 
невозможно будет предсказать глав-
ного выгодополучателя. Тесные связи 
как мормонов, так и Ротшильдов с 
Израилем допускают предположение, 
что именно это государство станет 
одним из главных инструментов дав-
ления на Россию.

В политическом багаже Джона 
Хантсмана не так много методов для 
дезинтеграции государств пребыва-
ния. Эти же самые методы в России 
демонстрировала и прежняя амери-
канская администрация. Но Хантсман 
и Трамп как бизнесмены не будут 
делать расчет и финансировать мно-
гочисленные российские либераль-
ные партии и организации, а также их 
лидеров. Нынешние хозяева Белого 
дома - люди умные, прагматичные и 
привыкшие считать деньги. Поэтому 
они не могут не видеть минимальную 
поддержку населения либералов с их 
провальными лозунгами. Либералы 
не смогут вывести на российские 
улицы достаточное количество про-
тестантов, даже в союзе с иными груп-
пами - националистами, анархистами 
и родноверами. «Патриотическая» 
часть оппозиции, такая как «Комитет 
25», в последнее время настолько 
маргинализировалась, что у нее оста-
лось сторонников еще меньше, чем у 

либералов. Да и те находятся в состоя-
нии «параллельной реальности» и 
постоянной ругани.

Бизнесмен для достижения успеха 
должен делать ставку на реальную 
силу. И такая сила в России есть. Уже 
подготовлены новые Навальные и 
новые Удальцовы, уже выпестовыва-
ется новая идеология протеста, уже 
создаются новые некоммерческие 
организации, уже начались попытки 
структурирования новой организа-
ции. Это силы и люди, имеющие ком-
мунистические убеждения, умеренно 
критикующие власть, но пока еще 
относящиеся достаточно лояльно и 
даже с некой поддержкой к президен-
ту Путину. Что это за силы и люди - 
тема отдельного исследования.

Что же касается неизменной акти-
визации мормонского бизнеса и мор-
монской религии в России, то стоит 
привести один старый документ, 
датируемый еще 2000 годом. Он оза-
главлен: «Приложение к письму 
Минобразования России от 12 июля 
2000 г. №549/28-16 ИНФОРМАЦИЯ 
О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ НА ТЕРРИТО-
РИИ РОССИИ ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ 
НЕТРАДИЦИОННЫХ РЕЛИГИОЗ-
НЫХ ОБЪЕДИНЕНИЙ». Вот цитата 
из него: «...Анализ деятельности зару-
бежных неправительственных и рели-
гиозных организаций на территории 
России показывает, что ряд иностран-
ных государств пытается использо-
вать образовательный канал для соз-
дания в долгосрочной перспективе 
среди молодого поколения россий-
ских граждан группы лиц, устойчиво 
ориентированных на западные цен-
ности.

Представители таких иностран-
ных сектантских общин, как ... «Цер-
ковь Иисуса Христа Святых послед-
них дней» (мормоны) … используя 
религиозное прикрытие, образова-
тельные и культурные инициативы, 
формируют разветвленные управляе-
мые структуры, с помощью которых 
собирают социально-политическую, 
экономическую, военную и другую 
информацию о происходящем в Рос-
сии, разжигают сепаратистские 
настроения. Иностранцы изыскивают 
всяческие возможности для укрепле-
ния своих позиций в органах государ-
ственной власти России и субъектов 
Российской Федерации. В ряде 
общин, находящихся под их влияни-
ем, насаждаются религиозный фана-
тизм и экстремизм, культивируются 
асоциальность, отрицание конститу-
ционных обязанностей, наносится 
ущерб нравственному, психическому 
и физическому здоровью членов этих 
общин, в первую очередь, детей и 
молодежи.

Миссионерские организации 
целенаправленно работают над 
решением задач по созданию в Рос-
сии условий и отработке механизма 
практической реализации идеи заме-
ны «социально-психологического 
кода» населения страны, что автома-
тически приведет к «стиранию» в 
памяти людей всей более чем тыся-
челетней истории российской госу-
дарственности, пересмотру таких 
понятий, как самоидентификация 
нации, Родина, патриотизм, культур-
ное наследие».

С приходом нового посла США 
Джона Хантсмана российское обще-
ство подвержено именно таким угро-
зам. Насколько твердо и неуклонно 
Россия готова противостоять им - 
покажет ближайшее будущее. В 
любом случае русским людям пред-

стоят новые, возможно, еще более 
суровые и тяжелые испытания.

С ЧЕМ НАМ ПРИДЕТСЯ СТОЛКНУТЬСЯ

Как отмечает бывший глава рос-
сийского бюро Интерпола Владимир 
Овчинский, мормоны (Церковь Иису-
са Христа Святых последних дней) 
обладают лучшей в мире разведкой, 
одновременно составляя костяк спец-
служб США и активно сотрудничая с 
израильскими коллегами.

«Мормоны отслеживают все род-
ственные связи на целой планете — 
это колоссальный банк данных для 
разведывательной работы, великое 
подспорье для контрразведки США и 
прочих американских спецслужб», — 
считает Овчинский. Их база данных 
включает в себя уже свыше полутора 
миллиардов «личных дел» жителей 
всей планеты и постоянно пополняет-
ся за счет обменов с «родственными» 
спецслужбами.

Одновременно Овчинский назы-
вает мормонскими такие структуры, 
как крупнейшая в мире сеть отелей 
Marriott International, американская 
финансовая корпорация American 
Express, крупнейшая авиакомпания 
Европы Deutsche Lufthansa AG, ауди-
торская компания Pricewaterhouse 
Coopers и т. д. К этому стоит добавить, 
что мормоны щедро финансируют 
прорывные исследования, в том числе 
в сфере информационных и биотехно-
логий, включая создание квантового 
компьютера и «физиологического 
безсмертия» на основе культур ство-
ловых клеток.

Следовательно, назначение ново-
го посла свидетельствует о том, что 
фокус внимания не только США, но и 
мормонов перемещается на Россию — 
поскольку ни один из ее последовате-
лей, кем бы он ни был, не предпри-
нимает действий, не одобренных 
руководством «церкви».

Кстати, уже к началу 2012 года 
мормоны признавали наличие в Рос-
сии 11 тысяч своих единоверцев, в то 
время как исследователи-рели гио-
веды называли цифры на порядок 
большие — свыше 120 тысяч.

Уже сейчас можно спрогнозиро-
вать, что в случае утверждения Кон-
грессом кандидатуры Джона Хантс-
мана-младшего его деятельность, 
помимо всего прочего, будет заклю-
чаться в продвижении и защите инте-
ресов компаний, связанных с мормон-
ской церковью, а также в активизации 
и расширении круга своих единовер-
цев на территории нашей страны.

В 90-е годы мормоны и их агенту-
ра, как известно, активно скупали 
российские архивы и научно-
техническую документацию, в том 
числе секретного характера, пытались 
проникнуть и инкорпорироваться на 
предприятия ВПК, в структуры госу-
дарственной власти, политические 
партии и общественные организации.

Можно ли гарантировать, что вся 
эта сеть убежденных и хорошо подго-
товленных людей не будет работать 
против национальных интересов Рос-
сии под прямым руководством нового 
посла США? Не забудем, что в 2018 
году в нашей стране грядут президент-
ские выборы, и, думается, заокеанские 
партнеры не намерены пассивно 
наблюдать происходящее в России.

Подготовил Михаил Щербак, 
главный редактор Православной 

народной газеты.
При подготовке материала использована 
статья Александра Никишина на ресурсе 

«Колокол России»  

(Окончание. Начало на стр. 8)

Мощи святителя Спиридона Тримифунтского
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ЗАХОРОНЕНИЕ ЦАРСКИХ 
ОСТАНКОВ – ПОДЛОГ

Обнародование японскими 
генетиками результатов 
исследования человеческих 

останков, которые официальные 
российские власти признали 
останками семьи Николая Романо-
ва, наделало немало шума. Проа-
нализировав структуры ДНК ека-
теринбургских останков и сравнив 
их с анализом ДНК брата Николая 
Второго Великого князя Георгия 
Романова, родного племянника 
императора Тихона Куликовского-
Романова, и ДНК, взятых из части-
чек пота с императорской одежды, 
профессор Токийского института 
микробиологии Татсуо Нагаи при-
шел к выводу, что останки, обнару-
женные под Екатеринбургом, не 
принадлежат Николаю Романову и 
членам его семьи.

Это придало особый вес аргументам 
той группы ученых-историков и генети-
ков, которая уверена, что в 1998 году в 
Петропавловской крепости под видом 
императорской семьи с большой помпой 
захоронили абсолютно чужие останки. 
Почти десять лет проблемой поиска и 
идентификации останков расстрелян-
ной в 1918 году в Екатеринбурге семьи 
Николая Романова занимается профес-
сор Российской академии истории и 
палеонтологии Вадим ВИНЕР. С этой 
целью он даже создал специальный 
Центр по расследованию обстоятельств 
гибели членов семьи Дома Романовых, 
президентом которого является. Винер 
уверен, что заявление японских ученых 
может спровоцировать в России новый 
политический скандал, если решение 
специальной комиссии правительства 
РФ, признающее «екатеринбургские 
останки» романовскими, не будет отме-
нено. Об основных аргументах по этому 
поводу и о том, какие интересы перепле-
лись в «деле Романовых», он рассказал в 
интервью корреспонденту «Страны.Ru» 
Виктору Белимову.

- Вадим Александрович, какие 
у России есть основания доверять 
Татсуо Нагаи? 

- Их достаточно. Известно, что для 
экспертизы такого уровня нужно брать 
не дальних родственников императора, а 
ближайшее родство. Имеются в виду 
сестры, братья, мать. Что сделала прави-
тельственная комиссия? Она взяла дале-
кое родство, троюродных родственников 
Николая Второго, и очень дальнее род-
ство по линии Александры Федоровны, 
это английский принц Филипп. При том, 
что есть возможность узнать структуры 
ДНК ближних родственников: есть 
мощи Елизаветы Федоровны, родной 
сестры императрицы, сына родной 
сестры Николая Второго Тихона Нико-
лаевича Куликовс ко го-Романова. Между 
тем сравнение было сделано на основе 
анализов родственников дальних, и 
получены очень странные результаты с 
такими формулировками, как «имеются 
совпадения». Совпадение на языке гене-
тиков вовсе не означает идентичность. 
Вообще мы все совпадаем. Потому что у 
нас две руки, две ноги и одна голова. Это 
не аргумент. Японцы же взяли анализы 
ДНК как раз близких родственников 
императора. 

Второе. Зафиксирован совершенно 
четкий исторический факт, что когда 
однажды Николай, будучи еще цесаре-
вичем, ездил в Японию, там его ударили 
саблей по голове. Были нанесены две 
раны: затылочно-теменная и лобно-
теменная 9 и 10 см соответственно. Во 
время очистки второй, затылочно-
теменной раны был извлечен осколок 
кости толщиной с обыкновенный лист 
писчей бумаги. Этого достаточно для 
того, чтобы на черепе осталась выемка - 
так называемая костная мозоль, которая 

не рассасывается. На черепе, который 
свердловские власти, а позднее и феде-
ральные выдавали за череп Николая 
Второго, такой мозоли нет. И фонд 
«Обретение» в лице господина Авдони-
на, и Свердловское бюро судебно-
медицинской экспертизы в лице госпо-
дина Неволина говорили все, что угодно: 
что, мол, японцы ошиблись, что рана 
могла мигрировать по черепу и так 
далее. 

А что сделали японцы? Оказывается, 
после визита Николая в Японию они 
сохранили его платок, тельняшку, диван, 
на котором он сидел, и саблю, которой 
его ударили. Все это находится в музее 
города Оцу. Японские ученые изучили 
ДНК крови, которая осталась на платке 
после ранения, и ДНК со спила костей, 
обнаруженных в Екатеринбурге. Выяс-
нилось, что структуры ДНК разные. Это 
было в 1997 году. Теперь же Татсуо Нагаи 
решил обобщить все эти данные в одно 
комплексное исследование. Его экспер-
тиза длилась год и завершилась совсем 
недавно, в июле. Японские генетики 
доказали на 100 процентов, что экспер-
тиза, проведенная группой господина 
Иванова, была чистой воды халтурой. Но 
анализ ДНК, проведенный японцами, - 
это только звено в целой цепочке доказа-
тельств о непричастности екатеринбург-
ских останков к семье Николая Второго. 

Кроме того, замечу, по такой же 
методике была проведена экспертиза 
другим генетиком, президентом Между-
народной ассоциации судебных медиков 
господином Бонте из Дюссельдорфа. Он 
доказал, что найденные останки и двой-
ники семьи Николая Второго Филатовы 
- родственники. 

Почему японцы так заинтересованы 
в том, чтобы доказать ошибку прави-
тельства РФ и российских генетиков? 

Их интерес здесь чисто профессио-
нальный. У них хранится вещь, которая 
имеет прямое отношение не только к 
истории России, но и ко всей спорной 
ситуации. Я имею в виду платок с кровью 
царя. Как известно, генетики по этому 
вопросу разделились, как и ученые-
историки. Японцы поддержали ту груп-
пу, которая пытается доказать, что это 
останки не Николая Второго и его семьи. 
И поддержали не в силу того, что они 
этого хотели, а в силу того, что их резуль-
таты сами по себе показали явную 
некомпетентность господина Иванова и 
тем более некомпетентность всей прави-
тельственной комиссии, которая была 
создана под руководством Бориса Нем-
цова. Выводы Татсуо Нагаи - это послед-
ний, очень сильный аргумент, который 
сложно опровергнуть.

- Были какие-то отклики на 
заявления Нагаи со стороны 
ваших оппонентов?

- Были вопли. Со стороны того же 
Авдонина. Мол, причем здесь какой-то 

японский профес-
сор, если нас губер-
натор Свердлов-
ской области Рос-
сель поддержал. 
Потом было сказа-
но, что это инспи-
рировано какими-
то темными сила-
ми. Кто они? Види-
мо, их много, начи-
ная с Патриарха 
Алексия Второго. 
Потому что Цер-
ковь изначально не 
приняла точку зре-
ния официальных 
властей.

- Вы сказали, 
что анализ ДНК 
- это только 
звено в цепочке 

доказательств. Какие еще есть 
аргументы, доказывающие, что 
в Петропавловской крепости нет 
останков последней император-
ской семьи?

- Есть два блока аргументов. Первый 
блок - это прижизненная медицина. 
Изначально Николая Александровича и 
его семью обслуживал и 37 врачей. Есте-
ственно, сохранились медицинские 
документы. Это самая легкая экспертиза. 
И первый аргумент, который мы нашли, 
касается несовпадений данных прижиз-
ненных записей врачей с состоянием 
скелета N 5. Этот скелет был выдан за 
скелет Анастасии. Согласно записям вра-
чей, Анастасия имела при жизни рост 
158 см. Была невысокого роста, полнень-
кая. Скелет, который похоронили, имеет 
рост 171 см, и это скелет худого человека. 
Второе - это костная мозоль, о чем я уже 
сказал. Третье. В дневниках Николая 
Второго, когда он был в Тобольске, есть 
запись: «Сидел у дантиста». Мы с рядом 
коллег-историков стали искать, кто был 
тогда дантистом в Тобольске. Он, вернее, 
она, была одна на весь город - Мария 
Лазаревна Рендель. Она оставила своему 
сыну записи о состоянии зубов Николая 
Второго. Дантист сообщила, какие плом-
бы накладывала. Мы попросили судеб-
ных медиков посмотреть пломбы на 
зубах скелета. Оказалось, что ничего не 
совпадает. Бюро судебно-медицинской 
экспертизы вновь заявило, что Рендель 
ошиблась. Как могла она ошибиться, 
если, простите, лично лечила ему зубы? 

Мы стали искать другие записи. И я 
нашел в Государственном архиве РФ на 
Большой Пироговской, 17 записи лейб-
медика Евгения Сергеевича Боткина. В 
одном из дневников есть фраза: «Нико-
лай Второй неудачно залез на лошадь. 
Упал. Перелом ноги. Боль локализована. 
Наложен гипс». Но на скелете, который 
пытаются выдать за скелет Николая Вто-
рого, нет ни единого перелома. Причем 
мы это сделали с минимальными затра-
тами.

Следователю Генпрокуратуры Соло-
вьеву, который вел это дело, не нужно 
было ездить по заграницам и тратить 
бюджетные деньги, как он это с удоволь-
ствием делал. Достаточно было загля-
нуть в архивы Москвы и Питера. Но это 
говорит не о нежелании, а о том, что 
власть очень сильно хотела не замечать 
эти аргументы и документы. 

Второй блок аргументов связан с 
историей. В первую очередь мы постави-
ли вопрос: а подлинна ли записка Юров-
ского, на основании которой власть иска-
ла могилу? И вот наш коллега, доктор 
исторических наук профессор Буранов, в 
архиве находит записку, составленную 
Михаилом Николаевичем Покровским, 
а отнюдь не Яковом Михайловичем 
Юровским. Там четко указана эта моги-
ла. То есть записка априори фальшивая. 
Покровский был первым директором 

Росархива. Его использовал Сталин, 
когда надо было переписать историю. У 
него есть знаменитое выражение: «Исто-
рия - это политика, обращенная в про-
шлое». Записка Юровского - подделка. 
Раз она подделка, то по ней вы не можете 
обнаружить могилу. Это теперь вопрос 
доказанный.

- У этого есть и юридическая 
сторона…

- Она тоже полна странностей и 
нелепостей. Мы изначально просили, 
чтобы все это было выведено в правовое 
поле. В 1991 году Авдонин, нашедший 
могилу, обращается в Верх-Исетский 
РОВД Екатеринбурга с заявлением о 
находке. Оттуда обращаются в област-
ную прокуратуру, и назначается проку-
рорская проверка. Могила вскрыта. 
Дальше непонятно. Уголовное дело не 
возбуждается, а в рамках этой проверки 
назначается прокурорская экспертиза. 
Это уже явное противоречие. То есть 
должны были возбудить уголовное дело 
в связи с нахождением останков, имею-
щих признаки насильственной смерти. 
Статья 105 УК РФ. В результате возбуж-
дается уголовное дело по статье 102. 
Убийство, совершенное группой лиц по 
предварительному сговору. Вот здесь 
пошла самая настоящая политика. Пото-
му что возникает простой вопрос: если 
вы дело берете по обстоятельствам гибе-
ли царской семьи, то кого вы должны 
привлекать в качестве подозреваемых в 
убийстве? Свердлова, Ленина, Дзержин-
ского - город Москва? Или Белобородо-
ва, Войкова, Голощекина - это Уралсо-
вет, Екатеринбург. Против кого вы буде-
те дело возбуждать, если они все покой-
ники? 

То есть априори дело незаконно, и 
оно не имело судебной перспективы. Но 
по статье 102 легче доказать, что это 
останки семьи Романовых, вернее, легче 
не замечать аргументы. Как нужно было 
действовать, если все делать по закону? 
Вы должны установить срок давности, 
выяснить, что никого к ответственности 
привлечь нельзя. Уголовное дело подле-
жит закрытию. Далее надо вынести дело 
в суд, принять судебное определение по 
установлению тождества личности и 
тогда решать вопрос с похоронами. Но 
Генеральной прокуратуре это было невы-
годно. Она тратила казенные деньги, 
симулируя бурную деятельность. То есть 
это была чистой воды политика. Учиты-
вая, что в это дело «вбухивались» огром-
ные деньги федерального бюджета. 

Генеральная прокуратура возбужда-
ет дело по статье 102 и закрывает его 
ввиду принадлежности останков Нико-
лаю Второму. Это такая же разница, как 
между кислым и соленым. Более того, 
решение об останках принималось не 
судом, а правительством Российской 
Федерации времен Черномырдина. Пра-
вительство путем голосования принима-
ет решение, что это останки царской 
семьи. Является это судебным решени-
ем? Естественно, нет. 

Более того, Генеральная прокурату-
ра в лице Соловьева добивается выписки 
свидетельства о смерти. Я процитирую 
его: «Свидетельство о смерти выдано 
Романову Николаю Александровичу. 
Родился 6 мая 1868 года. Место рожде-
ния неизвестно. Образование неизвест-
но. Место жительства до ареста неизвест-
но. Место работы до ареста неизвестно. 
Причина смерти - расстрел. Место смер-
ти подвал жилого дома города Екатерин-
бурга». Скажите, кому выписано это сви-
детельство? Вы не знаете, где он родил-
ся? Вы не знаете даже, что он был импе-
ратором? Это же самое настоящее изде-
вательство!
http://khazin.ru/articles/23-istorija-i-kultura/53955-

tsarskaja-semja--dokazatelstva-velikogo-podloga

(Продолжение следует)

Семья последнего русского Императора



12 Обретение образа

РУССКИЙ РУССКОМУ
Рано или поздно каждый из 

нас задается вопросами: 
«Кто мы? Почему так 

живем? Что нас ждет в будущем?» 
И начинаются безконечные дис-
куссии о развале СССР, о разгра-
блении народа России, о револю-
ции 1917 года.

Одни винят Путина и Медведева, 
другие Горбачёва и Ельцина, третьи 
Ленина и Сталина, четвёртые США и 
ЦРУ, пятые думают, как мы уже гово-
рили, что виноваты капитализм и бан-
киры. И спорят, спорят, спорят… Да 
только воз и ныне там… Но положи-
тельное здесь то, что люди начинают 
думать, интересоваться, искать правду.

Для того, чтобы разобраться, поче-
му же всё именно так, нам нужно усво-
ить одну простую истину. Всё проис-
ходящее в мире – это безконечная 
цепочка причин и следствий. И когда 
мы хотим понять, почему русский 
народ, мягко говоря, небогат, то оче-
видно, что это реформы 1990-х с при-
ватизацией и либерализацией цен. Их 
причинами являются экономические 
трудности и распад СССР. И тут мы 
уже уходим в «перестройку», у кото-
рой свои причины. Выстраивая такую 
нехитрую цепочку, можно и до времён 
динозавров дойти.

Итак, чтобы понять, почему мы 
живём именно так, мы должны про-
следить все причины современных 
событий и понять, что, как и когда 
повлияло на день сегодняшний. Тогда 
мы поймём суть времени, не будем 
совершать ошибок в дальнейшем, и у 
нас сложится правдивая истинная 
картина мира. 

Сегодня на эти вопросы отвечают 
наши соотечественники.

ВЕРСИЯ «ЭТИ ВРЕДНЫЕ РУССКИЕ…»

Русские варвары врывались в киш-
лаки, аулы и стойбища, оставляя после 
себя лишь библиотеки, театры и горо-
да.

Русские всегда были самые отста-
лые и недоразвитые. Ходили в непо-
нятных штанах и носили меха, когда 
все нормальные европейцы обматыва-
лись тряпками.

Издавна были нетолерантны. 
Запрещали однополые отношения, а в 
просвещённой Европе мужчины 
любили «любить» друг друга. У рус-
ских варваров даже не было рабства - 
какой позор! Русские не мылись и 
жили по уши в грязи, а бани, навер-
ное, заимствовали у финнов. У рус-
ских даже города неправильные. В 
нормальном европейском средневеко-
вом городе в центре находится висели-
ца рядом с «пыточной». 

Государство нам построили 
шведы, даже РАНЬШЕ, чем себе. Разу-
меется, НОРМАНН Рюрик Годолюбо-
вич - создатель государства на Руси. 
Умение мыться нам передали евро-
пейцы, причём передали насовсем и 
безвозмездно. Так, что сами даже 
забыли, что это такое, до походов на 
Аравию. Снова стали мыться в эпоху 
Возрождения.

Религию нам преподнесли греки - 
до этого у русских была какая-то дикая 
вера, которая запрещала пить алко-
голь, давать деньги под проценты, 
обманывать людей. До греков у нас 
письма не было. Письменность нам 
подарила Византия - с целью распро-
странения христианских книг на Руси. 
До этого русские, когда ходили на 
Константинополь, мирные и торговые 
договоры, видимо, крестиками под-
писывали, а составляли устно, записы-
вая на диктофон.

Европа всегда была грамотнее Рос-
сии. Когда Анна Ярославна вышла 

замуж за короля Франции, удивилась, 
что он неграмотный. Он же король, 
ему всё можно. Мог и не учиться 
читать. Анна была хуже всех при дворе 
короля: она одна умела читать, мылась 
и чистила зубы - вот русская дикарка!

До Петра Россия была дикой и 
варварской. Пётр привёз много полез-
ного: табак, парики со вшами, немец-
кую мужскую одежду с чулками, жен-
ские корсеты, а главное - флот, кото-
рого в России раньше не было. Ведь 
Олег на Византию на руках плавал, а 
по рекам русские, видимо, на плотах 
ходили.

Канада подарила нам хоккей, 
который попал в неё из неизвестной 
восточной страны, где люди в вален-
ках на озёрах в него играли.

Америка всегда была лучше Рос-
сии. Она первая сбросила на мирные 
города атомные бомбы. Первые слета-
ли на луну. Американец Сикорский 
изобрёл вертолёт.

Американец Зворыгин изобрёл 
телевизор. Да и, конечно, Америка 
победила Гитлера во время вьетнам-
ской войны в Ираке против террориз-
ма! Америка подарила России свободу 
от СССР. 

Теперь у нас, как на Западе, - всё 
по справедливости: богатеи жируют, 
трудяги голодают.

Образование скоро будет как у них 
- и мы будем такие же УМНЫЕ, как 
американцы.

Заводы закрылись: а зачем они? 
Нефти же навалом!

Русские в 1990-е годы сокраща-
лись по миллиону в год. Но это неваж-
но, ведь мы

СВОБОДНЫ!
Спасибо Америке!
Конечно же, русский язык не кру-

той, русские фильмы не модные, тра-
диции и культура варварские, ведь 
лучше надеть в минус тридцать китай-
ские кроссовки, чем теплые, но старо-
модные валенки.

Русские очень агрессивны: мы 
напали на шведов под Полтавой, на 
поляков в Московском кремле в 1612-
ом, на Наполеона при Бородино; мы 
неадекватно применили силу в Ста-
линграде.

Мы устроили геноцид украинцев, а 
заодно и самих русских, чтобы Украи-
не не обидно было. Мы оккупировали 
восточную Европу, которая была сво-
бодной под охраной Гитлера. И, самое 
главное, МЫ навязали Америке гонку 
вооружений, хотели на неё напасть, 
сбросить атомные бомбы и, вследствие 
этого, развязали холодную войну. И, 
конечно, мы вероломно напали на 
маленькую ДЕМОКРАТИЧЕСКУЮ 
Грузию, а Америка её спасала.

И Первую, и Вторую мировые 
войны развязали русские! Это Сталин 
вынудил Гитлера напасть на СССР. 
Сначала подговорил завоевать пол-
Европы, а потом спровоцировал на 
войну с Советским Союзом. Сталин... 
Мы же вероломно напали и на малень-
кую ДЕМОКРАТИЧЕСКУЮ Украину, 
а Америка её спасла.
Отрывок из книги Дмитрия Ребякова 

«Почему мы так живём»

«ПОСЛУЖИМ РОССИИ» – ЗАБЫТАЯ ФРАЗА 

«Послужим России…» - забытая 
фраза. 

Мы видим не дальше себя и семьи. 
Сто лет вымирал государственный 

разум. 
Мы близили к телу рубашки свои. 
С весны сорок пятого, с крика 

«Гагарин!»,  
С народного БАМа в свою колею 
Нас тихо свернули, чтоб жили 

угарно 
И матерно крыли Отчизну свою. 

Но Родина наша - не грязные 
лужи, 

Не пара берез, не тропинка в подъ-
ем. 

Она начинается там, где ей слу-
жим. 

Кончается там, где мы просто 
живем. 

Послужим России – и жизнь поды-
тожим 

Не в пьяной канаве, а в ратном 
пути. 

Рваните рубахи – желательно, с 
кожей, 

Чтоб содранной грудью к стране 
прирасти. 

+ + +

Повылезали шторы из окон, 
И взмыло «Ах!» над Сергиевой 

Лаврой, 
Когда на новый колокольный звон 
Из поднебесья вдруг вернулся ста-

рый. 
Казалось, старый бронзовый двой-

ник 
Опять со стоном падает на землю. 
Но новый звон над Лаврою возник. 
И все застыли, колоколу внемля. 
У звонаря не дрогнула рука, 
И звон по небу. И мороз по коже. 
Их отливали в разные века, 
Но голосами как они похожи! 
И в синеве два звона обнялись, 
И о России грянули дуэтом. 
И в лебединой верности клялись - 
Один на свете том, другой - на 

этом, 
Крылатый звон над Лаврой поле-

тел 
Неразлученной лебединой парой. 
Один об этой жизни звонко пел, 
Другой ему рассказывал о старой. 

«МЫ – РУССКИЕ! КАКОЙ ВОСТОРГ!»

На юг, на запад, на восток 
Свой северный покажем норов. 
«Мы – русские! Какой восторг!» - 
Кричит из прошлого Суворов. 
Над Куликовым меч поет. 
Над Бородинским ядра свищут. 
Мы – русские! Какой полет! 
Нас понапрасну пули ищут. 
Из клочьев тельников, рубах 
Пусть мир сошьет себе обнову. 
Мы – русские! Какой размах! 
Литая крепь меча и слова. 
Солдатских кухонь пьедестал. 
Навары заводских столовок. 
Мы - русские! Сибирь… Урал… 
И далее без остановок. 
Мы на подножках у эпох 
Под грохот революций висли. 
Мы - русские! И видит Бог, 
Что мы, как Он, без задней мысли.  
И нам без вести не пропасть, 

В плечах могильный холм нам 
узкий, 

Но и у нас смогли украсть 
Одно столетье в слове «русский». 
И сбита времени эмаль 
С зубов, что губы закусили. 
И все-таки какая даль 
В славянском имени Россия!

НАЦИЯ 

С каких-то пор в России, мать моя,  
Колокола слезами отливают? 
Лег над пропастью русский путь.
И срывается в бездну даль.
Русский русского - не забудь.
Русский русского - не предай.
Не ступили бы мы за край,
Да подталкивают враги.
Русский русского - выручай.
Русский русскому - помоги.
Грелась тьма у моих костров.
Никого корить не берусь.
Но, вставая из тьмы веков,
Русской силой держалась Русь.
Отслужила свое «хлеб-соль».
Мир не стоит нашей любви.
Русский русскому, - как пароль,
Имя нации назови.
Перешел в набат благовест.
И нельзя избежать борьбы.
Могут вынести русский крест
Только наши с тобой горбы.
Русским духом, народ, крепись
У последней своей черты.
Русский русскому - поклонись.
Русский русского - защити.
Душу русскую сохрани.
Землю русскую сбереги.
В окаянные эти дни 
Русский русскому - помоги.

Леонид Корнилов 

ВОПРОС-ОТВЕТ

1. Почему вы считаете себя рус-
ским? По чистоте крови, по языку?

- Наши либералы, как только 
заходит вопрос о том, кто такие рус-
ские, сразу же начинают считать лей-
коциты и примеси в крови с таким 
мастерством и ловкостью, что их бы в 
Германии образца 1938-го года взяли 
бы в комиссию по расовой гигиене, 
даже без предварительного собеседо-
вания. Причем, на руководящие 
должности. 

Любопытно, что при определении 
еврейской, татарской или шведской 
национальности либералы верят собе-
седнику на слово, не опускаясь до 
выяснений – кто он, мишлинген или 
квартеронец? Так что и мне поверьте 
на слово, если вы не нацисты, конеч-
но. Я – русский.

2. Что хорошего в русских? Поло-
жительные и уникальные черты наци-
онального характера каковы?
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– ПОМОГИ
- Возьмите глобус или географиче-

скую карту. Посмотрите на располо-
жение и размеры России и получите 
ответы на все вопросы.

3. Как выглядит русский пейзаж? 
Станете ли вы в патриотическом вос-
торге целовать камчатский песок? А 
мокрую таймырскую тундру? Где гра-
ницы родного? Кунашир, Шикотан – 
родная земля?

- Я, с порванным мениском и с 
великим восторгом, прошел по тай-
мырской тундре около сотни киломе-
тров – просто гулял и не мог остано-
виться. Место это назвалось заливом 
Миддендорфа - последний был, несо-
мненно, русским человеком, раз его 
именем и в честь него назвали русские 
земли.

Более того, за эту честь – расши-
рить границы русского мира - великий 
путешественник отдал свою жизнь. 
Причем, в страшных мучениях, растя-
нутых на много месяцев. Может быть, 
Миддендорф и не хотел быть русским 
– в те годы людям, служащим России, 
редко задавали такие дурацкие вопро-
сы.

Но русский мир заразен своей цен-
тростремительностью. Можно всю 
жизнь быть грузинским князем и 
остаться в веках великим русским пол-
ководцем. Этот парадокс приводит в 
бешенство недружелюбных России 
представителей замкнутых на себе 
этносов и наций.

Поэтому «границы родного» зави-
сят только от конкретного историче-
ского периода. Не случайно теперь 
Япония решила переформатировать 
свои полицейские силы самообороны 
в полноценную армию. К чему бы это?

4. Какова наша историческая тра-
гедия?

- Нашу историческую трагедию мы 
уже пережили – это отказ от нацио-
нальной идентичности в угоду лжи-
вым и лукавым истинам, привнесен-
ным извне. История старая, с законо-
мерным финалом – русские все пере-
делают под себя, так, как им удобно. 
Можно вспомнить византийское хри-
стианство.

То же самое ждет и западный 
либерализм - как безнационально-
богоборческую агрессивную концеп-
цию, защищающую индивидуализм и 
пороки. Он останется в нашей избе, 
только вы его не узнаете.

6. Когда был наш Золотой век?
- Золотого века у России никогда 

не было. Золотой век - это этнос, нахо-
дящийся в фазе обскурации, после 
чего наступает распад, гибель, раство-
рение. России еще далеко до пенсии.

7. Кто наш главный герой? Осля-
бя? Пожарский? Суворов? Жуков?

- Наш главный герой – Неизвест-
ный солдат, который лежит у Крем-
левской стены. Символ всех, кто отдал 
жизнь за нашу страну.

8. Кто наш главный пророк?
- Тютчев: «Умом Россию не 

понять». Причем, славянофил Тютчев 
имел в виду рациональный западный 
ум, который не работает в нашей 
цивилизации.

9. Какая наша национальная колы-
бельная песня?

- «Спят усталые игрушки», и 
попробуйте доказать, что это не так.

10. Какой у нас национальный 
танец? Ирландцы пляшут джигу, кав-
казцы – лезгинку, евреи – фрейлехс, а 
мы что?

- А нам не надо самоутверждаться 
с помощью определенного комплекса 
ритмичных телодвижений. Что хотим, 
то и пляшем. Не «запариваемся» по 
этому поводу абсолютно. У нас, пони-
маете, уже немного другая, не архаич-
ная система ценностей.

Не родоплеменная община с 
комплексами ритуалов. У нас для 
ритуалов и обрядов есть Церковь, но 
там танцевать запрещено, а кто 
этого не понял – тому объяснили 
доходчиво.

11. Какая у нас национальная игра?
- Прятки, «казаки-разбойники», 

«войнушка». Тут мы лидируем и во 
взрослом зачете. Шахматы, шашки, 
домино. Недавно еще одной нацио-
нальной игрой стали нарды.

12. Какая у нас национальная 
одежда? Как бы вы оделись на вече-
ринку в «русском стиле»?

- Ватник, георгиевская ленточка в 
петлице, кирзачи и автомат Калашни-
кова.

13. Какое у нас национальное 
блюдо?

- Какое одно национальное блюдо 
может быть у страны, лежащей на 
одной шестой части суши континента? 
И везде живут русские. Уточните часо-
вой пояс, регион, климатическую 
зону.

14. Какая смерть считается достой-
ной?

- За други своя, за землю, за веру.
Андрей К.

ИСПОВЕДЬ «ПРИМИТИВНОГО» 
ЧЕЛОВЕКА...

С примитивными людьми сложно 
разговаривать. Они не склонны к дис-
куссии и компромиссу. Например, они 
ультимативно могут заявить собесед-
нику:

— Я — русский.
Даже не задумываясь, что перед 

ними может быть жертва депортации, 
голодомора и великодержавного 
шовинизма.

Интеллигентный человек обычно 
так не говорит. Он выберет мягкое и 
необидное:

— Во мне много всего намешано. 
Моя прабабка была цыганка, а дед — 
из Винницы.

Если нужно, он легко согласится с 
тем, что никаких русских вообще нет, 
а есть только русскоязычные.

«Примитивный» человек, скорее 
всего, «тупо» сформулирует:

— Я — православный христианин.
А ведь это «дикость». Интеллекту-

ал создаёт поле для диалога. Он ска-
жет толерантно:

— Я чужд всему этому поповскому 
мракобесию. В душе я, конечно, верю. 
Бог — в сердце, а не в Церкви.

«Примитивный» человек предпо-
чел бы жениться всего один раз и про-
жить с этой женщиной до самой смер-
ти. Как животное какое-то…

Натура тонкая обновляет свой 
брак каждые 3-4 года, потому что 
«нельзя жить без любви». Правда 
иногда поиски настоящей любви 
заканчиваются гомосексуализмом. 
Но, кто мы, чтобы осуждать этих 
людей?

«Примитивный» человек просто и 
без всякой фантазии отвечает: «Я 
люблю Россию, и Крым — наш». Слов-
но он на «за»путинском митинге.

Рафинированная, думающая лич-
ность, человек с «живой совестью» 
сначала вспомнит про «вековое рус-
ское рабство», потом процитирует 
Лермонтова и Мандельштама и в 
конце всенепременно предложит 
повторный крымский референдум под 
контролем международных наблюда-
телей.

Приходится признаться себе, что я 
— глубоко «примитивный» человек, 
лишенный всяких рефлексий и вну-
тренних переживаний. Мои друзья в 
массе своей — такое же «тупое упёртое 
быдло».

Андрей К.

В дни, когда в России пребыва-
ли мощи Николая Чудотвор-
ца (им поклонились 2,5 млн. 

человек), выяснились новые под-
робности о чуде, связанном с ико-
ной святого. Эта история произо-
шла в 1956 г. Тогда девушка, дерз-
нувшая танцевать с иконой Нико-
лая Чудотворца, окаменела. Врач, 
приехавшая по вызову, попыта-
лась сделать Зое укол, но не смогла 
— игла гнулась. Наутро рядом с 
домом 84 на Чкаловской улице уже 
толпился народ.

СВИСТЯЩЕЕ ДЫХАНИЕ

В городе и сегодня немало жителей 
помнят те события. «Мне было в 1956 г. 
14 лет, — рассказывает Татьяна Фатеева. 
— Мы жили в 10 минутах ходьбы от дома 
на Чкаловской. Одноклассники хотели 
проникнуть в дом с задних дворов. Но 
оказалось, что и там дежурили милицио-
неры. И это ещё больше подхлёстывало 
народ. Ведь если нет никакого чуда, то 
зачем дом охранять? Милиционеров не 
хватало, их собирали со всей области. 
Моя соседка Антонина рассказывала, что 
из их родного села Августовки (Самар-
ская обл.) милиционера тоже вызвали в 
Самару (тогда город назывался Куйбы-
шев. — Ред.) на дежурство. Когда он вер-
нулся, его замучили расспросами. А он 
говорить не имел права. Вместо этого 
снял с себя фуражку, и все увидели, что у 
молодого парня голова седая».

В городе из уст в уста пересказывали 
обстоятельства произошедшего. 

Молодая работница трубочного заво-
да им. Масленникова Зоя Карнаухова 
вместе со знакомыми праздновала 
Новый год. Весь вечер она прождала 
своего кавалера Николая, который так и 
не пришёл. Когда пары стали танцевать, 
Зоя с досады сняла со стены икону Святи-
теля Николая со словами: «Возьму этого 
Николая и пойду с ним танцевать», не 
слушая подруг, которые советовали не 
совершать такого кощунства. «Если Бог 
есть, Он меня накажет», — бросила 
девушка. Почти сразу же раздался гром, 
и Зоя с прижатой к груди иконой словно 
окаменела. Стояла посреди комнаты, как 
мраморная статуя.

«Той зимней ночью над Самарой дей-
ствительно грянул гром, — продолжает 
Татьяна Фатеева. — Моя старшая коллега 
по работе Валентина Константиновна 
Сурва рассказывала, что в 1956 г. была на 
ночном дежурстве на узле связи. И, когда 
загромыхал гром и небо озарила молния, 
их начальник удивился: «Что это Илия 
Пророк лето с зимой перепутал?!»

Сарафанное радио разнесло историю 
о стоянии Зои по всей стране. Вот что рас-
сказал старец Илий (схиархимандрит 
Илий (Ноздрин), духовник патриарха 
Кирилла): «Летом 1956 г. я плыл из г. 
Камышина (Волгоградская обл.) в Сара-
тов поступать в духовную семинарию. Об 
истории Зои к тому времени знал. Много 
разговоров шло. А на пароходе встретил 
двух женщин, они были из Куйбышева и 
под впечатлением тех событий. Рассказа-
ли, что их знакомый дал милиционерам, 
охранявшим дом, денег. И прошёл. И 
убедился, что Зоя стояла. Свидетелей 
много было. Это факт неоспоримый».

«Я общался с женщиной, которая 
собственными глазами видела окаменев-
шую девушку, — рассказывает протоие-
рей Николай Агафонов, писатель, автор 
повести «Стояние». — В оцеплении стоял 
родной брат её подруги. В одно из ночных 
дежурств он пропустил их в дом. Они уви-
дели фигуру, накрытую простынёй. И 
звук был такой свистящий. Видимо, это 
было дыхание Зои. Девушек сковал ужас, 
и они выбежали на улицу». Жители Сама-
ры вспоминали, что ночами Зоя страшно 
кричала: «Молитесь! В грехах погибаем!»

РАССКАЗ ОТЦА СЕРАФИМА

На Рождество в дом пропустили 
священника. Он отслужил молебен и 

смог взять из рук Зои икону Николая 
Чудотворца. Батюшка сказал, что надо 
ждать знамения на Пасху. Второй визит 
случился на Благовещение. «Бабушка 
была на Чкаловской, рассказала: к 
охране подходил благообразный ста-
рец, и, что удивительно, его пропустили 
в дом». Позже новость обрастёт под-
робностями. Дежурные милиционеры 
слышали, как он ласково спросил Зою: 
«Ну что, устала стоять?» А когда старца 
хотели выпустить, в доме его не оказа-
лось... Все в городе были убеждены, что 
приходил к Зое сам Николай Чудотво-
рец. Стали говорить, что по молитвам 
святого Господь её помиловал. На 
Пасху в 1956 г., после 128 дней стояния, 
Зоя, чьё имя с греческого переводится 
как «жизнь», действительно ожила. 
Перед этим она особенно сильно крича-
ла: «Молитесь, люди, во грехах погиба-
ем! Молитесь, кресты надевайте, в кре-
стах ходите, гибнет земля, качается, как 
колыбель...» В мышцах девушки появи-
лась мягкость. Её положили. Спраши-
вали: «Как же ты жила, кто тебя кор-
мил?» — «Голуби, голуби меня корми-
ли...» Случай с Зоей сильно подейство-
вал на жителей города. В Страстную 
неделю кинотеатры и другие развлека-
тельные заведения Самары были пусты. 
Многие крестились. Обращение было 
так велико, что в церквах недоставало 
крестов для просящих.

Считается, что Зоя умерла на тре-
тий день Пасхи. Долгое время остава-
лось тайной, кто был монах, сумевший 
взять из её рук икону. Батюшкой ока-
зался отец Серафим (Звягин). Он слу-
жил в сельском храме в Костромской 
обл., а в Самару приехал после того, как 
ему дважды было повеление от Госпо-
да. В 2012 г., за полтора месяца до кон-
чины, отец Серафим, на тот момент он 
был схиархимандритом, рассказал: 
«Нас арестовали, пытали». Указывая 
на свой лоб и глаза, продолжил: «Отме-
тины на всю жизнь. Вспоминать и то 
страшно!» Следователи добивались, 
чтобы священник объявил, что никако-
го чуда не было. Говорили: «Ты моло-
дой, зачем тебе всё это надо?» Батюшка 
отказался врать. Тогда с него взяли рас-
писку о неразглашении на 50 лет.

«Подробности этого чуда можно 
было бы узнать из папок, которые хра-
нились в КГБ, — рассказал журналист 
Андрей Караулов. — Знаю людей, кото-
рые видели документы по делу «стоя-
ния Зои», и там было указано, что 
папок в деле три».

Дом 84 на Чкаловской сохранился. 
Последние жильцы съехали оттуда 
после недавнего пожара, сейчас здание 
заколочено и пребывает в запустении. 
Зато рядом установлен и освящён 
памятник Святителю Николаю. И сегод-
ня люди специально приезжают помо-
литься на место, где святой совершил 
чудо, которое даже в годы государствен-
ного атеизма многих привело к Богу.

Мария Позднякова, «АиФ», № 29 

ЧУДО СВЯТИТЕЛЯ 
НИКОЛАЯ

Памятник Николаю Чудотворцу - в память о 
громком чуде 1956 г. Фото Марии Поздняковой
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Посвящаю своему духовному 
отцу

прот. Владимиру Головину

УЛИЦА СКОРБИ (ЛАТ. VIA DOLOROSA)

Днесь висит на древе Иже на 
водах землю повесивый; венцем от 
терния облагается Иже Ангелов 
Царь; в ложную багряницу облачит-
ся Одеваяй небо облаки; заушение 
прият Иже во Иордане свободивый 
Адама; гвоздьми пригвоздися Жених 
Церковный, копием прободеся Сын 
Девыя. Поклоняемся страстем 
Твоим, Христе. Поклоняемся стра-
стем Твоим, Христе. Поклоняемся 
страстем Твоим, Христе: покажи 
нам и славное Твое Воскресение.

Вел. Пяток. Царские часы, 
троп. 9-го часа, гл. 6

20 декабря, суббота. Полдень. 
Узкая улица старого города, подобная 
туннелю, стиснута высокими стенами 
домов и перекрыта арками, закрыва-
ющими небо. В обе стороны движется 
пестрая толпа вдоль оживленных 
торговых лавок. 

Мы следуем за священниками и 
гидом по «виа Долороса». Так назы-
вается часть «Страстного пути» Хри-
ста на Голгофу; обозначенный като-
ликами 14-тью остановками (лат. 
stations, станциями) и символически 
указанный в общем направлении (т. 
к. подлинный уровень местности вре-
мен Христа лежит глубже 10 м). 

Евангельский Крестный путь 
Иисуса Христа начался в Гефсимании 
с «моления о чаше», и даже раньше, 
когда «Господь пришел на землю для 
того, чтобы пострадать и умереть для 
нашего спасения» (Н. Попов. Свя-
щенная история Нового Завета), 
заканчиваясь у порога «Судных врат» 
претории, где Спасителю был зачи-
тан смертный приговор с последую-
щим распятием на Голгофе и Воскре-
сением. 

Вышеупомянутые остановки 
условны и весьма приблизительны, 
однако всякий благочестивый палом-
ник, следуя традиции, стремится 
пройти по улице Скорби отрезок пути 
от дворца Пилата до места Воскресе-
ния в храме Гроба Господня. Мы – не 
исключение.

«Кресту Твоему поклоняемся, 
Владыко, и Святое Воскресение Твое 
славим» (троп. пророчества, гл.6).

Мы идем по улице Скорби. В руках 
у каждого из нас небольшие кресты. Я 
несу простенький деревянный крест-
распятие, купленный в Троице-
Сергиевой Лавре. Чем-то он мне 
дорог, хотя здесь, в Иерусалиме, при-
обрела еще один: роскошный, перла-
мутровый, с вмонтированными кап-
сулами святынь. 

Начало нашего пути. Тюрьма 
римского претория. Спускаемся в 
подземелье, обозначенное как темни-
ца разбойников и Вараввы. В глубине 
находятся подземные пещеры для 
содержания узников. В помещении, 
указанном как Темница Христа, над 
престолом размещена мозаика «Хри-
стос в узах». Уцелели каменные коло-
ды - отверстия для ног. Многометро-
вый слой земли хранит кости заму-

ченных людей, в том числе 
времен гонений на христиан. 
Страшные молчаливые свиде-
тельства ушедшей в небытие 
цивилизации. 

Невольный вздох облегчения 
вырывается из груди, когда мы выби-
раемся из темницы. Рядом – право-
славная греческая церковь стражду-
щего Христа. Надо несколько минут 
просто посидеть здесь, чтобы прийти 
в себя от увиденного…

Запомнилась третья остановка, 
где Христос упал в 1-й раз. В память о 
событии сооружен армяно-като ли-
чес кий храм. В нише алтарной части 
помещено изображение Спасителя, 
изнемогающего под тяжестью креста; 
по всему Крестному пути стоят Анге-
лы, не понимая, что происходит, ужа-
саются и скорбят. 

Останавливаемся на 4-й станции. 
По преданию, «Богоматерь, при нача-
ле крестного шествия умолявшая 
Пилата пощадить Ее Сына и получив-
шая отказ, поспешила ближайшей 
дорогою догнать печальное шествие, 
встретилась на этом месте со своим 
возлюбленным Сыном и с замирани-
ем сердца увидела Его изнеможение» 
(Н. Попов Священная история Ново-
го Завета). Первоначально на этом 
месте стояла церковь, устроенная 
царицей Еленой, а ныне - католиче-
ская часовня. Картина встречи Хри-
ста с Богоматерью изображена на 
фронтоне здания. 

Пятая скорбная остановка. Отсю-
да Симон Киринеянин понес крест 
Христов (Мф. 27:32; Мк. 15:21; Лк. 
23:26). Этот Крест был сделан самими 
воинами из бревен, может быть, грубо 
сколочен, так что его углом можно 
было положить на плечо, а так как он 
был выше роста человека, осужден-
ного на распятие, то его нижний 
конец во время шествия волочился по 
земле. 

В стену уличной стороны постро-
енного здесь католического храма 
замурован камень. На него во время 
шествия Спаситель в изнеможении 
оперся рукой. Мы прикладываем к 
отпечатку на камне свои кресты.

Поднимаемся выше по дороге, к 
6-ой станции. Здесь к Спасителю 
подошла исцеленная от кровотече-
ния Вероника, отерла платком пот и 
кровь с Его лица. На полотне изобра-
зился лик Иисуса Христа в терновом 
венце, почитаемый на западе как 
Нерукотворный образ «от Верони-
ки». 

Наконец улица вывела нас к храму 
св. благоверного князя Александра 
Невского (освящен в 1896 г.). Над-
пись перед входом поясняет: «ПОРОГ 
СУДНЫХ ВРАТ. Конечная остановка 
Святого Крестного Пути. Храм св. 
Александра Невского. Правление 
ИППО. Иерусалим и Ближний Вос-
ток».

До начала постройки здания кон-
сульства ИППО и храма, во время 
археологических исследований 
(1883), проводимых под руковод-
ством архимандрита Антонина (Капу-
стина), были раскопаны остатки 
византийской базилики IV века, а 
также «Порог Судных врат», под-
тверждающие подлинность располо-
жения нынешней Голгофы и Гроба 
Господня. 

Внутреннее убранство храма 
посвящено искупительным страдани-
ям Иисуса Христа. Каждый предмет 
здесь уникален и имеет свою исто-
рию. Восемнадцать трехметровых 

полотен цикла «Страсти Христовы» 
украшают боковые стены храма над 
алтарем. Живописные полотна 
(холст, масло) были написаны за 10 
лет профессором Петербургской 
Императорской Академии художеств 
Николаем Андреевичем Кошелевым 
(1840-1918). 

Взгляд, скользя по поверхности 
двухъярусного иконостаса из черного 
дерева, мгновенно отмечает огромное 
распятие в западной части храма. От 
него уже невозможно оторваться. 
Крест установлен в обломке камня с 
Голгофы. Перед ним на полу лежит 
покрытая стеклом каменная плита. 
Это и есть порог «Судных врат», через 
которые в Страстную пятницу пере-
ступил Спаситель, покидая город, 
чтобы принять смерть на Голгофе. С 
благоговением и молитвой мы при-
кладываемся к святыне.

Слева от Распятия Господня воз-
вышаются уцелевшие врата Иеруса-
лима времен правления Ирода Вели-
кого (ок. 40-4 гг. до н.э.) – арка с 
колоннами и примыкающей к ней 
частью городской стены с отверстием, 
образно упоминаемым в Евангелии 
как «игольные уши» (Мф. 19:24; Лк. 
18:25). Наши паломники едва проти-
скиваются в узкое отверстие стены, на 
что я так и не решилась, несмотря на 
свои скромные размеры. 

Двадцать три памятные доски из 
черного мрамора с золотыми буквами 
имен жертвователей сверху донизу 
покрывают западную стену храма. 
Здесь же, на стене, два прекрасных 
образа в мраморных киотах: св. прп. 
Сергия, игумена Радонежского, всея 
России чудотворца († 1392, пам. 5/18 
июля, 25 сент./8 окт.) и св. преподоб-
номуценицы великой княгини Елиса-
веты(† 1918, пам. 5/18 июля). Внизу 
под иконами поясняющие таблички: 
«В память Его Императорского Высо-
чества Вел. Князя Сергия Алексан-
дровича, основателя и Председателя 
ИППО» и «В память святой мучени-
цы Российской Благоверной княгини 
Елисаветы Феодоровны. Председа-
тельницы ИППО. Основательницы 
Марфо-Мариинской обители в 
Москве».

Нам показывают т.н. царские ком-
наты для членов императорской 
семьи. В состав подворья входит 
музей, библиотека, помещения для 
духовных лиц и многое другое. 

Уникальный комплекс Алексан-
дровского подворья, в силу необходи-

мости юридически оформленный на 
Императорское правительство, ока-
зался утрачен для России после 
известных событий 1917 г. и находит-
ся ныне во владении лиц, объявивших 
себя преемниками эмигрировавших 
членов ИППО с названием «Правле-
ние ИППО. Иерусалим и Ближний 
Восток».

НОЧНАЯ ЛИТУРГИЯ У ГРОБА ГОСПОДНЯ

20 декабря, вечер субботы и нача-
ло воскресного дня. Крестный путь и 
седмица Страстей Христовых закан-
чивается Светлым Воскресением – 
Пасхой. Пасха завершает и наше 
паломничество по святым местам от 
Синая до Иерусалима. Мы готовимся 
к причастию Святых Христовых Тайн 
на ночной воскресной литургии у 
Гроба Господня. Ведь любое прочее 
воскресенье есть малая Пасха, про-
славляющая Воскресение Христа как 
Спасителя людей от рабства греха и 
смерти.

После Всенощного Бдения и испо-
веди в Троицком храме Русской Духов-
ной миссии мы спешим в Храм Гроба 
Господня на ночную службу. Прича-
стие на воскресной литургии станет 
нашей последней вершиной на палом-
ническом пути, возможно, самой 
трудной. Благодать укрепляла.

Народу пока немного, но палом-
ники продолжают прибывать. Скоро 
храм будет почти заполнен. Не теряя 
драгоценных минут, поклоняемся 
святыням храма, теперь уже проща-
ясь. До начала службы еще есть время, 
я напрасно стараюсь встать поближе к 
Кувуклии. Места давно заняты, при-
ходится идти в кафоликон – кафе-
дральный собор Воскресения Иеруса-
лимского Патриархата, расположен-
ный здесь же, напротив Гроба Господ-
ня.

Не чувствуя от усталости ног, я 
отчаянно пытаюсь бороться со сном. 
Вспоминаю совет нашего иерея Алек-
сия К. «смотреть на пламя свечей». 
Кажется, это было после напряженно-
го дня, проведенного в Иудейской 
пустыне. Посетив три монастыря, мы 
приехали поздно вечером в гостиницу 
Вифлеема смертельно уставшие. 
Однако несколько человек из группы 
в частном порядке тут же отправились 
в Лавру св. прп. Саввы Освященного 
(† 532, пам. 5/18 дек.) на ночную 
литургию и престольный праздник. 
Лавра удивительная. Расположена в 
труднодоступной горной местности 

ЗДЕСЬ ВОЗДУХ
ПАЛОМНИЧЕСКАЯ ПОЕЗДКА НА СВЯТУЮ ЗЕМЛЮ

(Окончание. Начало в № 3-5, 8, 9,10)

Остановка 3, где Христос упал первый раз. Ангелы на Крестном пути
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ДЫШИТ СВЯТОСТЬЮ
(ИЗРАИЛЬ - ПАЛЕСТИНА)

под Иерусалимом. В пути наши 
паломники старались не смотреть в 
окна автомобиля: узкая дорога прохо-
дит по крутым склонам ущелья. Инте-
ресно, что монахи обходятся там без 
электричества, как в древние века. 
Вход женщинам запрещен, но дозво-
лено находиться вне стен монастыря, 
в специальной часовне. Праздничная 
служба продолжалась до утра, так что 
охрана уснула. Священник Алексий 
К., чтобы не задремать, старался смо-
треть на пламя свечей.

Мне сейчас это плохо помогает, 
поэтому пытаюсь разглядеть внутрен-
нее убранство мрачноватого храма, 
расписанного в византийском стиле. 
Прекрасные иконы: некоторые 
пожертвованы русскими благотвори-
телями. Точно под куполом с образом 
Господа Саваофа, на цветном мрамор-
ном полу установлена мраморная 
полусфера - «мезомфалос» (греч.). 
Это т.н. «пуп земли» и центр мира 
(Иез. 5,5; 38,12; Пс. 73,12). Вдоль 
южной и северной стен, почти у алта-
ря, находятся кафедры Патриарха 
Иерусалимского и его эпитропа 
митрополита Петро-Аравийского 
соответственно. 

Слышно каждение. Начинается 
служба. Из алтаря кафоликона, уже 
переоблачившись, выходят священ-
ники и направляются в сторону Куву-
клии. Среди них несколько человек из 
России. Облачения на всех греческие 
– белая фелонь с голубыми крестами 
и монограммой «фи», подризник и 
пр. Служба идет на греческом, хотя 
отдельные возгласы и ектеньи наши 
священники произносят на русском. 
Но они завершаются греческим 
«кирие элейсон, амин!» Греческий 
язык невероятно красивый, стоит 
только вслушаться в его пасхальное 
«Христос анэсти эк некрон, фанато 
фанатон патисас, кэ тис эн тис мнима-
си зоин харисаменос» («Христос вос-
кресе из мертвых, смертию смерть 
поправ и сущим во гробех живот даро-
вав» - тропарь Пасхи). А какие чудные 
слова – день по-гречески «мера», 
книга – «библио», любить – «агапа»…

Через арку притвора наблюдаю за 
литургией. Но и здесь не протолкнуть-
ся. Почти у Кувуклии, справа стоят о. 
Владимир и матушка Ирина. У матуш-
ки в руках камера. Она снимает дли-
тельно и непрерывно, почти не опу-
ская рук. Чуть позади нее о. Влади-
мир. Удивляюсь, как она смогла 
выдержать? Конечно, молитвами 

батюшки. Благодаря видеофильму 
люди, известные мне, поедут на Свя-
тую Землю - вопреки всему.

Близится утро. Литургия, достиг-
нув апогея – совершения таинства 
Евхаристии, -  подходит к концу. Свя-
щенники с Дарами проходят в кафо-
ликон.  Со страхом и трепетом мы 
причащаемся, благоговейно прини-
мая дары Господни из рук иерея Алек-
сия К., ощущая благодарным серд-
цем, что Господь здесь, рядом. «…Се 
аз с вами есмь во вся дни до сконча-
ния века. Аминь» (Мф.28,20). 

ДОМОЙ

21 декабря, воскресенье. Утро. 
Туристический автобус следует по 
центральным улицам Иерусалима. 
Мы, приникнув к окнам, в последний 
раз любуемся панорамой Святой 
Земли. Впереди переезд в Овду. Испы-
тание дорогой. Немыслимый кон-
троль в израильском аэропорту, когда 
до винтика раскрутят и выпотрошат 
мой чемодан. Перелет и трудный путь 
домой. Из Москвы нас повезет авто-
бус по заснеженным дорогам России 
мимо опустевших сел и растерзанных 
храмов без куполов. В России сейчас 
минус двадцать. Усталая и замерзшая 
(в щель автобусного окна рядом со 
мной можно было просунуть палец), я 
выйду в Сызрани, дожидаясь такси. 
Со мной сойдут еще несколько чело-
век. О. Владимир, благословляя нас, 
будет стоять на ветру на дороге. Я 
попрощаюсь с ним совсем не 
по-церковному: «До свидания, 
батюшка…». В батюшкиных глазах 
будет молчаливая молитва. Осозна-
ние этого придет позже, как и чувство 
благодарности за все. «Большое 
видится на расстоянии». Впереди 
меня, «благополучную», ждут иску-
шения, скорби, болезни, разрушение 
всего, что было создано раньше. Но 
это потом, а пока мы в последний раз 
любуемся панорамой священного 
Иерусалима - земного образа Небес-
ного града Божия, переполненные 
благодатью от встречи с его святыня-
ми. 

«Путь паломника к святыне подо-
бен духовной брани подвижника. Как 
воин духовный, выходит странник в 
путь, исполненный решимости и упо-
вания на Господа. Впереди его ждет 
встреча со святой реликвией, чудот-
ворной иконой, мощами Божьего 
угодника. Но между святыней и духов-
ным странником пролегает само 

странствие, полное трудов и лише-
ний, терпения и скорбей, опасностей 
и невзгод» (Иеромонах Серафим 
(Параманов). «О паломничестве и 
странничестве»).

Конечно, невозможно рассказать 
обо всем. Ведь были у нас еще Капер-
наум, храм св. Марии Магдалины и 
Гефисманский сад, Вифезда (Овчая 
купель) и церковь свв. прав. Иоакима 
и Анны, построенная на месте дома, 
где произошло зачатие и рождество 
Пресвятой Девы Марии. 

В один из дней, когда паломниче-
ство подходило к концу, о. Владимир 
спросил у нас: «Кто из гидов запом-
нился больше всего?» Помню, что мы 
сидели в экскурсионном автобусе. 
Для меня ответ был очевиден, но 
из-за чувства ложной скромности я 
промолчала. Да и кричать не хоте-
лось: я сидела на «галерке» - в самом 
конце автобуса. Батюшка долго ждал 
ответа, но в автобусе стояла тишина.

У каждого из трех гидов был свой 
стиль ведения экскурсии, а также уро-
вень подготовки и личной эрудиции. 
Работа предполагает огромный объем 
знаний. Я поняла это, когда спустя 7 
лет после поездки неожиданно для 
себя стала делать первые шаги в этой 
интересной и ответственной профес-
сии в одном из монастырей России. 
Твой рассказ - это как вершина айс-
берга, огромная часть которого скры-
та под водой. Однако айсберг может и 
перевернуться. 

Во время рассказа Георгий позво-
лял себе держать в руках сигарету. 
Дым окутывал лица паломников, что 
особенно нестерпимо для священнос-
лужителя. Помню, как о. Владимир 
старался встать с подветренной сторо-
ны.

После перехода иордано-
израильской границы, переполнен-
ные благодатью погружения в реку 
Иордан, усталые, мы разместились в 
автобусе. Израильский гид Елена 
встретила группу - и после слов при-
ветствия сразу напомнила о размере 
чаевых. Ну что тут скажешь? На запа-
де чаевые - обычное дело. Ситуацию 
несколько смягчили слова о. Влади-
мира, обратившегося к гиду ласково 
«Леночка»…

Мой очевидный ответ батюшке: 
«Конечно же, Александра!» На Синае 
душа ее цвела. А как она читала нам 
стихи! Позднее я открыла у архиепи-
скопа Иоанна Сан-Францисского 
(Шаховского): «Молитва есть самоот-
кровение души, а поэзия есть истон-
чение души, тоже преодолевающее 
земную ограниченность. Оттого поэ-
зию нельзя делать средством для 
чего-либо… Лишенная тишины, поэ-
зия погибает, как перуанская лама, 
которую ударил погонщик. Жители 
перуанских высот знают, что эту крот-
кую ламу нельзя бить. И поэзию нель-
зя неволить, толкать, тормошить, 
делать средством. …Она есть высшее 
цветение человека в мире, и не всегда 
ей нужны рифмы, и она может обхо-
диться без бумаги. Поэт «милостью 
Божией» имеет власть превращать 
воду человеческих слов в вино, а это 
вино обращать в кровь Слова. Таково 
высшее назначение поэзии, ее смысл 
евхаристический». («О поэзии», с. 
524).

ПРОЩАНИЕ С ИЕРУСАЛИМОМ

21 декабря, воскресенье. Утро. 
Туристический автобус следует по 
центральным улицам Иерусалима. 
Мы в последний раз любуемся пано-
рамой Святой Земли, вслушиваясь в 

проникновенные слова проповеди о. 
Владимира:

«Дорогие отцы, братья и сестры! 
Мы с вами, милостью Всевышнего, 
Его помощью и благодатью, совер-
шили наше паломничество. Нас ждет 
обратная дорога, а цель, ради кото-
рой мы все с вами отправились в 
путь, – достигнута!  

Мы можем говорить о каких-то 
чисто человеческих вещах или каких-
то искушениях, которые происходят 
в дороге. Но все это мелочи. Главное 
для нас с вами - возможность посе-
тить святые места вселенского значе-
ния, связанные с евангельскими, а 
также ветхозаветными событиями. И 
у этих святых мест помолиться о себе, 
своих близких, за свою страну, за 
мир, за живых и усопших. Участво-
вать в церковных Таинствах и при-
коснуться к благодати святынь. Слава 
Богу, Господь дал нам такую возмож-
ность. 

Среди многих россиян нашего 
поколения, включая православных, 
почему-то считается, что главное – 
это осмысление событий умом. Одна-
ко ум – важная, но не единственная 
часть нашего естества. У каждого есть 
еще сердце. Евангельское сердце 
- это мир чувств. Есть еще потрясаю-
щий дар от Господа – воля. Все они 
связаны с телом.  

Как известно, большое видится на 
расстоянии. Пройдет время, и мы с 
расстояния яснее поймем и осознаем 
плод этого нашего молитвенного 
паломнического делания.  

Конечно, он будет у всех личност-
ный. Поэтому нам сегодня есть за что 
благодарить Создателя: за этот без-
ценный дар быть на Святой Земле. 
Своими  ногами  сту-
пать по той земле, которую исхо-
дил Сын Божий – наш Спаситель. 
Быть в местах Святого Подвига 
Божия - где Он принял страдания и 
смерть, где ученики Христовы были 
свидетелями Его Преславного Вос-
кресения, Вознесения. Прочувство-
вать эти события всем сердцем, всем 
умом, всем существом. 

Сейчас мы проезжаем место, где 
стоял Иерусалимский храм, перед 
нашими глазами предстает место 
Гроба Господня. Вон там мы видим 
монастырь Марии Магдалины. Все 
это воспринимается нами как про-
щальный привет святого града.  

Мы благодарим Господа, и, конеч-
но, просим Его благословения на 
путь, предстоящий домой. Поэтому 
сейчас, с Божией помощью, мы с 
вами совершим благодарственный 
молебен. Чтобы Владыко Господь, 
как некогда рабу Своему Товии, и 
нам ниспослал Ангела, сохраняюще-
го в пути. Как Луце и Клео-
пе во Еммаус спутешествовал, так 
бы и ныне пребывал с нами и сохра-
нял приобретенную здесь благо-
дать». 

Иерей: Благословен Бог Наш, 
всегда, ныне и присно и во веки 
веков. 

Чтец: Аминь…
Выражаю искреннюю благодар-

ность паломнику Виталию Шабанову 
за любезно предоставленные фото; 
матушке Ирине Головиной за труд по 
созданию фильма «Наша паломни-
ческая поездка по святым местам 
Египта, Иордании и Израиля. 
Декабрь, 2008 г.»

Прошу снисхождения читателей 
за возможные ошибки автора.

Ирина Бирина, апрель 2016-апрель 
2017. Тольятти, специально для «ПНГ»

Остановка 5, прикладываем к отпечатку на камне свои кресты...
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«4 февраля 1905 года бомбой, бро-
шенной террористом, был убит вели-
кий князь Сергей Александрович»

В.В. Путин, 4 мая 2017 года

Акция «Улицы России – без 
имен террористов», объяв-
ленная Обществом разви-

тия русского исторического про-
свещения «Двуглавый орел», в 
ряде городов уже на начальном 
этапе встретила противодействие 
со стороны местных властей. 
Напомним, что обращения о пере-
именовании улиц Каляева или 
возвращения им исторических 
названий обществом «Двуглавый 
орел» направлены в администра-
ции 30-и городов России.

Общество «Двуглавый орел» убеж-
дено, что героизация террориста Каля-
ева в такой открытой форме способ-
ствует расширению социальной базы 
терроризма. Именно таким образом 
осуществляется пропаганда идей, 
взглядов, теорий, оправдывающих тер-
роризм и террористов в наглядно-
демонстрационной форме. Тем более 
что глава российского государства В.В. 
Путин 4 мая 2017 года произнес знако-
вые слова, назвав убийцу великого 
князя – эсера Ивана Каляева – «терро-
ристом», а его деяние «преступлени-
ем».

На этом фоне уже фактически при-
нято решение по улице Каляева в горо-
де Владивостоке, где на заседании 
топонимической комиссии принято 
решение «не будоражить народ» и не 
переименовывать улицу. Об этом заме-
ститель главы города Владивостока И. 
В. Ткаченко сообщил руководителю 
Приморского регионального отделения 
общества «Двуглавый орел» И. А. Чер-
нозатонскому. Ответственный чинов-
ник обосновал свою позицию тем, что 
«…скоро этот вопрос решится сам 
собой, так как жители этой улицы про-

сто вымрут». Ответ высокопоставлен-
ного государственного служащего обе-
зкураживает своей некомпетентностью 
и цинизмом.

Примерно такой же ответ получил 
руководитель Ивановского региональ-
ного отделения общества «Двуглавый 
орел» П. В. Застрожнов. Заместитель 
главы администрации городского окру-
га Кинешмы А. В. Князев в официаль-
ном ответе указал, что затраты по пере-
именованию улицы «будут нести жите-
ли, что послужит причиной их несогла-
сия с переименованием улицы». Город-
ские власти рекомендуют также при-
нять во внимание мнение жителей 
Кинешмы о переименовании улицы 
Калаявской, опубликованное на сайте 
kineshemec.ru.

В рекомендуемой администрацией 
статье «После выступления Путина 
администрацию Кинешмы просят 
переименовать улицу Каляевскую» 
приведено мнение трех пожилых жите-
лей этой улицы. Две бабушки, не имея 
никакого представления о личности 
террориста, заявили журналисту: «Мы 
уже привыкли. Все начальники раньше 
были воры и убийцы, а сейчас еще 
хуже». Между тем, во время открытия 
памятного креста убитому Каляевым С. 
А. Романову президентом было акцен-
тировано внимание на том, что «…
насилию, убийствам, какими бы поли-
тическими лозунгами они ни прикры-
вались, не может быть никакого оправ-
дания».

Еще одна жительница города 
Кинешмы В. Щукина, инициировав-
шая в свое время акцию по переимено-
ванию улицы Жданова в Боборыкина, 
высказала свое мнение по этому вопро-
су. «Я против того, чтобы улицы носили 
имена убийц. Но проблема в том, что 
переименование чревато лишними 
заботами проживающих на ней граж-
дан». Получается, что возможные 
«лишние заботы» перевешивают про-
паганду терроризма.

Аналогичный «владивостокскому» 
ответ поступил в общество «Двуглавый 
орел» из администрации города Пензы. 
Заместитель главы администрации 
города Пензы И. В. Ширшина сообщи-
ла, что «на заседании рабочей группы 
рассматривался вопрос о переименова-
нии улицы Каляева, однако до настоя-
щего времени решение о переименова-
нии улицы принято не было». Админи-
страция поясняет, что «необходима 
детальная проработка вопроса эконо-
мической составляющей затрат, требу-
ющихся на переименование данной 
улицы».

Вышеизложенное позволяет сде-
лать однозначный вывод о том, что во 
Владивостоке, Кинешме и Пензе регио-
нальные власти не осознают необходи-
мость противодействия пропаганде 
терроризма. В письменных ответах, 
направленных в общество развития 
русского исторического просвещения 
«Двуглавый орел», как правило, указы-
вается на экономические издержки или 
возможное недовольство жителей улиц 
Каляева в этих городах. То есть чинов-
ники местного уровня из-за возможных 
экономических издержек готовы содей-
ствовать героизации терроризма и тер-
рористов? Более того, власти ориенти-
руются на мнение жителей, как прави-
ло, пожилого возраста. Но ведь неми-
нуемо настанет время, когда молодые 
люди зададутся вопросом: «За что уве-
ковечено имя Каляева?»

Очевидно, что региональным 
чиновникам не известно, что одна из 
наиболее затратных статей российского 
бюджета предусматривает расходы на 
противодействие терроризму. Высоко-
поставленным чиновникам из Влади-
востока, Кинешмы и Пензы, прежде 
чем направлять откровенные «отпи-
ски» , необходимо было принять во вни-
мание, что Россия является одним из 
наиболее пострадавших от терроризма 
государств. Только разница в том, что 
Каляевы XXI века уже убивают не гра-
доначальников, а, вооружившись экс-
тремистской религиозной догматикой, 
захватывают школы и больницы. Исто-
рики и террологи уверены, что это тоже 
следствие героизации террористов в 
форме прославления их имен в назва-
ниях улиц.

Артур Атаев, «Русский орел»

ТЕРРОРИСТЫ ПРОДОЛЖАЮТ 
ПРОСЛАВЛЯТЬСЯ В РОССИЙСКИХ ГОРОДАХ    

Дорогие подписчики! Вы наверняка знаете, что на одну подписку ни 
одно издание (кроме сугубо рекламных) выжить сегодня не может. 
В нынешнее финансово трудное время просим вас, откликнитесь на 
призыв нашего издания! 
Включитесь в благое дело сохранения «Православной народной газеты»!

Внесите свою посильную лепту от любящего сердца!
НАШИ РЕКВИЗИТЫ: Р/с 40702810554110104677 в Поволжском банке ПАО 
«Сбербанк России» г. Самары. БИК 043601607, к/с 30101810200000000607, 
ИНН 6318131454, КПП 631801001. ОКПО 14555434.

Получатель: ООО «Православная Народная газета»
Дорогие друзья! Благодарим всех, кто cвоей доброй лептой помогает и 
участвует в издании и распространении «Православной народной 
газеты»! Тем самым вы становитесь сопричастниками миссионер-
ской, просветительской работы духовного возрождения России.

Нам очень важна помощь каждого читателя. 
Существование газеты зависит от каждого из вас.

Жертвовать на «Православную народную газету» просто и удобно:
Вы можете перечислять средства с любого платежного терминала 

Сбербанка на карту VISA: 4274 5400 1022 6005 - Сбербанк

Заволжскому мужскому монастырю в честь Честного и Животворяще-
го Креста Господня для содержания братии, паломников и трудников 

ТРЕБУЕТСЯ ВАША ПОМОЩЬ.
Пожертвования можно пересылать казначею обители монаху 

Смарагду (Василию Александровичу Солодову) на карточку Сбербанка 
№ 4276540040541314 или по телефону: +7-927-720-62-89.

ПРОТИВ 
«МАТИЛЬДЫ»
Тот, кто постоянно читает 

нашу газету, знает, что 
«Матильда» - это новый 

фильм режиссера Алексея Учите-
ля, который он завершит осенью. 
Хотя уже известно, что в основу 
событий кинокартины положены 
искаженные, оскорбительные 
представления о святом страсто-
терпце Николае II. Сайт «Русская 
народная линия» объявил кон-
курс «Встанем всем миром про-
тив «Матильды». Предлагаем 
вниманию наших читателей сти-
хотворение одного из конкурсан-
тов, Дмитрия Вадимовича Сивир-
кина, постоянного автора «Пра-
вославной народной газеты».

Бесы - экономней старой Сары
И не любят серу тратить зря.
Видно, не добили комиссары
Нашего последнего Царя.
 
Вновь палят они из всех орудий,
И опять с запасного пути
На парах из адских киностудий
Бронепоезд ленинский летит.
 
Из окопов фронт уполз в экраны,
В кабинеты, в строчки и слова...
Значит, по домам нам, 

братцы, рано,
Коль война гражданская жива.
 
Коль потомство тех, убивших тело,
Так распявших Русь, 

что впору выть,
Нынче засмердело, захотело
Душу нашей Родины убить.
 
Царь давно своих солдат заждался.
Он теперь, свою сбирая рать,
Выдает небесное гражданство -
На войне гражданской воевать.
 
То гражданство круче всех 

шенгенов
И казны дороже золотой...
Мастеров киношек эрогенных
Покропим водицею святой? 

Дмитрий Сивиркин, автор 
стихотворения «Русский партизан», 

председатель Самарского отделения 
Общества развития русского 
исторического просвещения 

«Двуглавый орел»


